

## COMENTARIO

### Una herencia conservadora

Muy parco ha sido en manifestaciones el ministro de Hacienda señor Pedregal. Puede decirse que desde que ocupa la cartera se ha negado, sistemáticamente, a celebrar entrevistas de carácter informativo. Un redactor de «El Sol» ha tenido la fortuna, después de reiterados requerimientos, de poder recoger el pensamiento y los propósitos del señor Pedregal y reducirlos a forma informativa. Con claridad se ha expresado el Ministro. Ha reconocido la mala situación en que se encuentra nuestra Hacienda pública.

¿Cómo reparar los daños que trajo en pos la actuación económica de los conservadores? El señor Pedregal tiene un criterio fijo: Nivelar el presupuesto, reorganizar los servicios administrativos, reducir la circulación fiduciaria y defender el interés público y el especial de la Hacienda contra toda clase de tolerancias y benevolencias.

Nuestra Hacienda atraviesa una profunda crisis. Pues bien; esa situación lamentable no es sino la consecuencia de tres años y medio de política conservadora, política de despilfarro y de ruina en todos los órdenes de la economía nacional. Desde 1919 acá se han sucedido siete gobiernos conservadores, y la Corona otorgó dos veces seguidas el decreto de disolución a Gobiernos conservadores homogéneos.

Pues bien; en 1919 el déficit que aparece en la liquidación oficial del presupuesto era de 54 millones aproximadamente y el déficit real era de 377 millones. En el ejercicio de 1921-22 el déficit oficial es de 1.105 millones y el real de 1.317 millones. Diferencia en más, unos 900 millones.

Naturalmente, como una consecuencia de este déficit, las deudas del Estado, que en primero de Enero de 1919 sumaban 11 mil millones, alcanzaron en 1.º de Enero de 1922 la cifra de 12.400 millones. La deuda del Tesoro en 1910 era de 893 millones y en 1922, de 3.077 millones. Y el aumento de esas deudas, a su vez, produjo el inevitable crecimiento de sus intereses en 180 millones anuales.

El Conde de Romanones, en aquel discurso que pronunció en el Círculo Liberal, hizo resaltar con profusión de datos elocuentsísimos la desastrosa gestión financiera de los gobiernos conservadores. Y decía: «Habrá quien salga al paso de estas cifras aterradoras diciendo que son la consecuencia del desgraciado desenvolvimiento de nuestra acción en Marruecos. ¿Pero es que a la política conservadora, es que a los políticos conservadores no les cabe casi por completo la responsabilidad de cuanto ha acontecido en Marruecos durante estos últimos años?»

Cuando los liberales abandonaron el poder en 1919, los contingentes de todo el Protectorado no llegaban a 70 mil hombres, y los gastos habían sido de 125 millones. La tranquilidad era completa. En 1921, se gastaron en África 632 millones y ocurrió el derrumbamiento de la Comandancia de Melilla.

«Aun podríamos, escribe un periódico de Madrid, añadir a este balance bochornoso de la actuación conservadora la depreciación de nuestra peseta y el hecho inaudito de haber aumentado en más de quince mil el número de empleados del Estado, cuando la ley de 22 de Julio del año 18, que impuso grave carga al contribuyente, estableció para remediar el daño que había de reducirse el personal de la Administración civil. ¿Con qué derecho pretenden los conservadores erigirse en censores implacables del actual Gabinete? ¿Con qué títulos se presentan ante la opinión pública como probables y aun inmediatos sucesores de esta situación liberal? ¿No fuera más sensato buscar en el retiro y en el silencio el olvido de los daños irreparables causados al país durante tres años y medio de mal gobierno, de desastres y de despilfarro?»

## NUESTROS COLABORADORES

### El liberalismo y la corrupción

Los energúmenos de la derecha hablan de a menudo de la corrupción, la achan al liberalismo. Hemos hecho notar ya, una porción de veces, que una de las armas empleadas contra toda orientación izquierdista era descubrir, en toda ocasión, intenciones corrompidas en los hombres que la defienden. Otra arma es la socarronería. Nuestras derechas para combatir a los liberales se abrevan, por consiguiente, en las fuentes de donde manó toda la picaresca de la literatura castellana.

Nótese que España, cuyos organismos del Estado tan acusados son de corruptos, cuya administración toda adolece de falta de preocupaciones morales, ha sido gobernada esencialmente por las derechas. La tradición de que goza la administración española entre las gentes, data de los tiempos de Calomarde y Chaperón, emparentados con los otros tiempos de la decadencia vergonzosa de los Hapsburgos.

La corrupción es algo inherente al absolutismo a medida que se ve constreñido por las costumbres contemporáneas, viéndose que su vida va tornándose imposible, corrompe el Estado, los organismos y elementos todos de la vida pública. De aquí que los últimos tiempos de toda prerrevolución y de todo absolutismo coincidan con una época de corrupción desatada.

No pasa eso inadvertido a las mismas derechas. No se creen ellas limpias de culpas cuando combaten, cuando usan el arma de la calumnia, tan frecuente, contra un hombre de la izquierda. En el fondo de su conciencia se opera un principio instintivo: el principio de que, precisamente, en el liberalismo y en la verdadera democracia, están los gérmenes redentores de la moralidad. Su acusación parte de que mientras no es extraño que una forma de gobierno hecha de privilegios, contenga focos corrompidos porque la misma doctrina es ya por sí corrompida e irritante, choca, en cambio, que la corrupción, que es una forma de usar impunemente de una prerrogativa, se aposente en elementos de la doctrina liberal, la cual por sí, es incorruptible.

Hay que hablar en claridad. Para una conciencia ecuaníme, todos los elementos

básicos de una doctrina derechista, son corruptores de la moral pública. La revolución inglesa es una de las pocas revoluciones de la historia que en sus orígenes inmediatos cuenta sólo con factores políticos. La mayor parte de todas las demás, han encontrado la chispa de su estallido en la falsificación bochornosa de la más simple ética: división inímor entre las clases sociales, en la constitución del ejército, en las divisiones territoriales, en los impuestos, etcétera. He de hacer notar aun, al lector, un hecho de gran importancia: es peor un derechista relativo de nuestro parlamento, que lo que pudiéramos llamar un derechista absoluto, un derechista defensor del absolutismo real, cuando el rey se unía al pueblo para oponerse a las turbulencias, sin fin, de los privilegiados. Lo que las derechas defienden son los principios del privilegio, que solamente tiene sus raíces en el régimen feudal. A las derechas les importa un comino cualquier gobierno con tal de que conserve la esencia de los derechos feudales. Transigieron con el absolutismo cuando el absolutismo se avino a respetar el feudalismo social. Transigieron con la democracia si encuentran una democracia que respete las reminiscencias feudales guardadas aun por las doctrinas de los ultramontanos.

Para un liberal es igualmente repugnante el régimen de Felipe II, que el de Felipe IV, que el de Fernandillo, porque todos atacan la base misma de la democracia. Pero no hay duda de que, puestos a optar, los derechistas prefieren a Carlos II o a Fernando VII, con constitución y todo, y no a Felipe II; aunque menos, claro está, a Carlos III, abominado por las derechas más que cualquier demócrata de mentirigillas, de esos que se usan por ahí y que logran aplausos del adversario con fruición incomprensible.

Dá risa—risa y lástima—ver a ciertas gentes que se complacen en hacer que haga menos que crean en un liberalismo productor y engendrador de todos los males, y más aun, de la corrupción. El Estado español, en cuanto a corrupción, está precisamente corrompido en tanto más respecto a los otros estados europeos, en

cuanto es menos demócrata y liberal. Para más claridad del lector, iremos a la preguerra. En 1913 se achacaba una deleznable administración a los estados menos liberales: Austria, España, Rusia y Turquía, y sin vuelta de hoja, si observamos internamente esos mismos cuatro países, veremos que en cuanto a política y administración, ocupan idéntico lugar en la escala.

Alemania era un caso particular, porque resultaba que el liberalismo y la tolerancia sobrepujaban a la intervención del pueblo en el gobierno. Pero yendo a otra especie de corrupción, yo leía fre-

cuentemente que mientras se hacía caer toda ella sobre París—concentración no de lo francés, sino de todo lo europeo—contrastaba el grado de virtud de los galos con la que practicaban los tentones.

En el caso nuestro actual sabido es cual es la época más corrupta por qué ha pasado la ciudad condal.

Y es que en el fondo se tira siempre a las ideas. Y si no, a los hombres. Que así creen matarlas. Y si no, a la moral de los hombres. Que así creen extirparlos de la sociedad, para matar las ideas, a la vez...

José ENSEÑAT

## OBRA DE LOCOS

### Derechas anarquizantes

Muchos de nuestros lectores nos han expuesto en deseo de conocer íntegro el artículo que publicó «La Libertad», y que nosotros dimos por extracto telegráfico. Acedemos a tal deseo, dando íntegro el artículo de referencia.

Hubiera dejado España de ser el país de la paradoja y el imperio del contrasentido, de no habernos reservado el Destino a los hombres de las izquierdas la patriótica misión de destruir la obra anarquizante de los políticos reaccionarios y el salvador deber de salir al paso de las enloquecidas hordas derechistas, deteniéndolas en su desenfadada carrera hacia el precipicio.

Fueran ellas solas a despeñarse, y nosotros—digámoslo con franqueza—no nos esforzaríamos por evitar su estúpido suicidio, que no habría de constituir, ciertamente, una desgracia nacional. Pero como pretendían arrastrar en su caída algo que nos importa mantener vivo e intacto, porque es consubstancial de la patria, hemos, por fuerza, de imponer la cordura a ese desbordado fascismo mal traducido y peor adaptado a la escena española.

La demencia de las derechas obliga a proceder con energía contra sus dislates. Es una locura furiosa; es una inconsciencia peligrosísima, que compromete la tranquilidad pública en el presente y llena de sombras el porvenir de la nación. Y es también una vesania de perversas intenciones, que no perdona medio, por reprochable que sea, para desarrollar sus planes disolventes y alcanzar los insensatos fines que persigue.

Ello obliga a las conciencias liberales a sublevarse contra la labor antipatriótica que realizan las derechas; a atajar los dislates que están cometiendo y a volverlas a la razón, de grado o por fuerza, según requieran los procedimientos empleados por la reacción, en franco delirio, para malograr una obra de Gobierno que responde a los inapelables mandatos de la soberana voluntad nacional.

Y cuenta que esos procedimientos son, desde el instante mismo en que los conservadores abandonaron el Poder, de los más bajos, de los más mezquinos, de los más traidores y también de los más ruines que hemos conocido jamás, aun no habiendo sido escasas las miserias, con trabuco o cabritería, que a nuestro paso vimos surgir de las sombras reaccionarias en las encrucijadas de la política.

Un día es el ataque imprevisto e injustificado; otro es la emboscada: cuándo, la ladina habilidad; cuándo, la burda intriga. Ninguno de los viejos resortes de la caduca política deja de ser empleado; ninguna de las repugnantes maniobras que utilizaron los malos políticos de otros siglos es olvidada en la inaudita campaña que realizan las derechas en estos momentos decisivos para la vida de la nación.

Y ello, ¿por qué? ¿Acaso no está planteado hoy un problema nacional, que requiere el concurso de todos los españoles? ¿Es que no lo son esos hombres de las derechas? Por su naturaleza, sí; por sus condiciones, nos atrevemos a decir que no. Antes que españoles son partidistas, y antes que partidistas, personalistas. El bien de la patria es para ellos execrable si supone el perjuicio propio y el triunfo ajeno.

Y como triunfo lo ha habido para quienes no pertenecen a su secta, y la justicia ha de dejar caer su mano de hierro sobre no pocos de los profetas de la que hasta ahora fué la Compañía de la Inmunidad, desde el padre prior al último hermano lego, todos se agitan nerviosos y, olvidándose de la templanza a que les obliga su moderada política, se lanzan a la lucha como demonios dominados por las despreciables pasiones.

Un día tratan de estorbar la consolidación del sometimiento del Raisuni; otro día, sorprendidos por el rescate de los prisioneros, se revuelven alirados contra quienes libraron a los mártires del suplicio y a la nación de la vergüenza, y quieren encender de nuevo la guerra en el Rif, y para conseguirlo, excitan ánimos, atribuyen actitudes, inventan declaraciones...

Y, por si fuera poco, ni siquiera el derecho de gentes—ni más ni menos que los rifeños sin civilizar—reconocen y respetan en la pelea. La insidia, la calumnia, la

injuria, la deshonra y la ruina de España. Todo es lícito para ellos, si con todo eso consiguen que estas Cortes no sean disueltas, si evitan que el Gobierno liberal haga las elecciones, si alejan el nublado de las responsabilidades para los altos, para los elevados; que si sólo hubiera de descargar, como ya descarga, sobre los de humilde condición, no valdría la pena para las clases conservadoras de empeñarse en tan enconada batalla.

Por fortuna, el Gobierno de los liberales no está indefenso. Mientras a otra cosa no obliguen sus errores o el olvido de sus compromisos, tiene el apoyo de los que creen y esperan que, como ha cumplido el deber de rescatar a los cautivos, no faltará al de laborar por la pacificación de nuestra zona de influencia en Marruecos y al de reunir unas Cortes capacitadas para exigir y sancionar las responsabilidades por el desastre de la Comandancia de Melilla.

Mucho hay que hacer en materia económica y social, y en todos los órdenes de la vida de la nación, francamente en quiebra: pero nada podría hacerse, ningún Gobierno tendría medios ni autoridad para emprender la reconstitución nacional, si antes no implantaba en Marruecos el protectorado, hasta hoy inédito, y no exigían y depuraba las responsabilidades en España. Y ya que uno y otro empeño son compromisos de honor para este Gobierno, como lo era el y asoldado de la liberación de los prisioneros, el deber de cuantos procuran el imperio de la ciudadanía en España, deber no político, sino patriótico, es sostenerle, apoyarle y defenderle, aun a costa de que las frenéticas derechas, no sabiendo ya qué armas emplear contra quienes mantenemos en alto la bandera «Paz y responsabilidades», pretenden presentarnos como enemigos del Ejército.

No lo somos. Cuantos han seguido nuestras campañas periodísticas con motivo de los últimos sucesos de África saben que nosotros nos hemos avergonzado sinceramente con los actos lamentables y nos hemos encendido de entusiasmo ante hechos mercederos de aplauso.

Sentimos por el soldado español—y en este concepto incluímos a todos, desde los generales a los reclutas—, valiente, abnegado, sufrido, infatigable, patriota, como el pueblo de donde procede, una exaltada admiración. Creemos, y repetidas veces lo hemos dicho, que nuestro soldado, bien conducido, es capaz de las más gloriosas empresas.

Hemos dicho más: repetidamente hemos escrito que sin el concurso del Ejército, en otros tiempos, no habría sido posible la obra liberal en España, ni ahora ante la atonía muchas veces lamentable de la opinión, podría intentarse siquiera la obra renovadora que la nación precisa y demanda.

No era la pluma de ningún periodista, sino la del íntegro general Picasso, quien escribió páginas durísimas respecto al desastre de Julio de 1921. Y militares han sido también los que han señalado crudamente los males del Ejército, para procurar su remedio, el enaltecimiento de los que le componen y la justicia debida a tantos y tantos que, antes, en y después de aquel desastre, derrocharon su sangre y ofrecieron admirable ejemplo de abnegación y austero patriotismo.

¿Es, por ventura, distinguirlo y proclamarlo así querer mal al Ejército? ¿Es quererlo mal ansiar, para un pueblo cansado de sufrir y empobrecido, una paz que le permita reconstituirse, rehacerse, revivir? ¿Sentimos antipatía por el Ejército quienes deseamos su reorganización, su robustecimiento y su selección? ¿Es que le odiamos cuando pedimos que las responsabilidades no se detengan en su escala ascendente en los coroneles, sino que llegue hasta los que no supieron utilizar la fuerza que la nación puso en sus manos?

No. Queremos nosotros al Ejército mejor que esos locos, que esos insensatos que pretenden apoyarse en él para sus maniobras políticas, encaminadas al escaqueo de las responsabilidades; le que-

remos mejor que esos farsantes que le ofrecen un fascismo capaz de encender la guerra santa en Marruecos y de convertir en sangrientas realidades los más fantásticos sueños imperialistas. Le queremos desde luego infinitamente mejor que los que pretenden, en la sombra, utilizarlo como instrumento para la reproducción—¡todavía! de la grotesca Conferencia de Pizarra...

Remítete la fiebre de días pasados, aún laboran los que no quieren resignarse a un definitivo vencimiento. Intrigan, revuelven, zozcan... La opinión vive vigilante. No se engañen: arriba y abajo, los que algo tengan en el lance que ganar o que perder. Cualquier habilidad de las del viejo estilo será inmediatamente descubierta y gritada por el público.

El Ejército, que no es de los mangoneadores ni de los ultramontanos revoltosos o vesánicos, sabe ya a que atenerse. La opinión lo sabe también.

Al Gobierno toca, con sus actos, seguir briosamente el camino de su deber y de sus compromisos, y deshacer con un gesto definitivo el tinglado de la miserable farsa que todavía gentes políticas, sin contrata para mucho tiempo, pretenden representar.

## Notas al día

EL RUIDO.—El profesor A. M. Low hace en el «Daily Herald» unas declaraciones de sumo interés acerca del ruido. Según este sabio, el ruido es uno de los factores más importantes que influyen en las ideas, las pasiones y los sentimientos del hombre moderno. Nuestra sensibilidad, sobreexcitada constantemente por las vibraciones sonoras de la civilización contemporánea, se ha atrofiado absolutamente para percibir los más finos y sutiles matices de la naturaleza. Sólo en el campo podríamos encontrar el silencio, y ahora el campo es una confusión de ferrocarriles, de tractores, de grúas... El campo moderno es una fábrica más. ¡Qué lejano aquel campo antiguo tan silencioso que se podía escuchar en él, como una leve granizada, la caída de la simiente sobre la tierra!

¿No habéis recibido nunca en el teatro, cuando tenéis el ánimo sobrecogido por una situación dramática, al final de un acto, el desagradable efecto de ese timbre que suena avisando a la tramoya, y después unas carreras que retumban como truenos, y más tarde el chirrido de las escordas del telón? No hay situación escénica que resista esta prueba. Pues algo así ocurre en la vida con los ruidos de las motocicletas, de los tranvías, de las trampas de los comerelos, de los motores de las fábricas, de las sirenas y de las campanas. Ante este estímulo de vibraciones, la sensibilidad del hombre moderno deja de percibir quizá las emociones más puras de la vida.

El éxito del «fox-trot» y del «jazz-band» no es, sin duda, sino un producto del ruido universal. ¿Es que existe algo más terriblemente ruidoso que un café moderno? El chocar de copas, el caer de bandejas, el grito del camarero que llama al «echador» o al «limpia», la música estridente, las discusiones a grito pelado de política y toros, el golpear contra el mármol de las flechas del domo...

En alguno de mis «Ensayos» he propuesto la silenciosa Santillana del Mar, como un admirable sanatorio en el que nuestra sensibilidad ultracivilizada podría restablecerse con inhalaciones de silencio. Hay que buscar sitios apartados y abruptos, donde no se escuchen sino los ruidos de la naturaleza, el aire y el mar; ruidos que no impidan penetrar en los secretos de la música, de la astronomía, de la poesía y de la arquitectura.

El doctor A. M. Low propone otro remedio. Llevar el silencio a la ciudad. Quitar a las máquinas sus elementos ruidosos; adoptar un pavimento, como de coreño, en el que se amortigüe el roce de los pies y de las ruedas; inventar unos cristales que no tiemblen, y prohibir, en absoluto, el uso de la motocicleta y del «jazz-band», los dos grandes receptáculos de todos los ruidos de nuestro tiempo.

Yo pienso que esto no es sino una bella utopía. Algo más realizable es crear unos sanatorios de silencio, en los que no haya otros elementos de civilización que buenos libros, ni otros ruidos extraños a la naturaleza que los de la música de cámara.—F. de C.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

# INFORMACION LOCAL

## EN EL AYUNTAMIENTO

**Las cuestiones religiosas en el Consistorio.-Manifestaciones de pésame.-Los presupuestos; hoy empieza la discusión.-Dos interpelaciones contra el Alcalde; resulta que éste, según el Sr. Barceló y Mir, ninguna culpa tiene.-Otros asuntos**

### Sesión de ayer

A la hora de costumbre se abre la sesión ordinaria, en segunda convocatoria, presidida por el alcalde don Guillermo Forteza.

Asisten los concejales señores Moragues, Barceló (don Bartolomé), Solá, Simó, Roca Quintana, Villalonga, Ferretjans, Juliá, Calafell, Alorda, Mas, Barceló (don Bernardo), Buades, Oliver, Jaume, Carbonell, Aguiló, Riutort (don José), Fons, Llabrés, Font, Comas, Planas (don Antonio), Planas (don Miguel), Ramis de Ayreflor, Coll, Muntaner, Obrador Ramis, Barrera.

### Sobre el acta

Leída el acta de la sesión anterior el señor Buades hace constar su protesta por el hecho de que el Alcalde le quitara el uso de la palabra en la última sesión, al levantarla.

El Alcalde expresa que lo hizo porque había ya anunciado que si se entablaba discusión sobre tal extremo levantaría la sesión.

El señor Oliver y Roca, sin exponer su juicio sobre el caso concreto que se discute, estima que no debe ser norma en la Alcaldía levantar las sesiones por el hecho de haberlo anunciado.

El Alcalde expresa que no es ni será norma en el levantar las sesiones; pero que si lo hará cuando se intente discutir cuestiones religiosas por el apasionamiento a que dan lugar.

El señor Ferretjans hace constar su disconformidad con este criterio de la Alcaldía.

Y se da por terminado el incidente, aprobándose el acta.

### Manifestaciones de pésame

El señor Carbonell da cuenta del fallecimiento del marqués de la Torre y de don José Estela.

Elogia la actuación desempeñada por ambos en la vida pública mallorquina, y encomia el prestigio que consiguieron.

Aunque se ha notado últimamente tendencia a levantar o suspender la sesión con tal motivo, dados los asuntos interesantes pendientes, se limita a proponer hacer constar en acta el sentimiento de la Corporación y, suspender la sesión por diez minutos.

El señor Quintana se atiene a la propuesta a los elogios tributados por el señor Carbonell al marqués de la Torre y al señor Estela, haciendo constar que aquél, aun siendo aristócrata, dedicó sus energías al trabajo manual y llegó a ser profesor de excelentes menestrales en madera y hierro.

El señor Oliver y Roca se adhiere también a dicha propuesta y la adiciona con que se transmita el pésame al capitán general señor Heredia por la muerte de su esposa.

Se acuerda la propuesta y la ampliación, suspendiéndose la sesión por diez minutos.

### Orden del día

Se reanuda la sesión y se aprueban varias cuentas por servicios municipales.

Se da luego cuenta de los dictámenes contenidos en el orden del día sobre las cuales recae el acuerdo que respectivamente se menciona:

Extracto de los acuerdos municipales para su publicación en el «Boletín Oficial». Aprobado.

Una comunicación del Capitán General transmitiendo una Real Orden acerca de las zonas polémicas, cuya desaparición se concede. Se acuerda el enterado, después de algunas manifestaciones del Sr. Oliver y Roca, que expresa la historia de esta cuestión y ruega se le dé la máxima publicidad y se manifieste al Capitán General la satisfacción del Ayuntamiento por tal decisión. Así se acuerda.

Se reproduce el dictamen de la Comisión de Reforma Interior informando favorablemente la creación de tres plazas de abastos, conforme se propuso a petición de la Alcaldía.

El Sr. Oliver y Roca empieza manifestando su conformidad con que la Plaza Mayor sea construida de manera que quede plaza porticada; pero que no cree justo modificar el proyecto empezado de la plaza del Olivar, sino únicamente hacer el proyecto de traslado de la actual plaza de abastos a la plaza del Olivar.

En cuanto a la plaza de Santa Catalina cree que no es necesario construirla, sino que hay bastante con que se construya un nuevo tinglado junto a los existentes.

Y finalmente manifiesta que no tiene fe alguna en la plaza proyectada junto a la puerta del Campo.

El Sr. Fons antes de que intervenga otro concejal, solicita que el proyecto quede sobre la mesa, para estudiarlo.

Y así se acuerda.

### Los presupuestos

Se reproduce el dictamen acompañando el proyecto de presupuesto para el próximo ejercicio.

El señor Barceló y Mir propone que,

con objeto de que se pueda discutir el presupuesto, y en vista de que el tiempo apremia, podrían destinarse dos horas por la mañana improporcionables y dos por la tarde prorrogables hasta tres, para la discusión de aquellas.

El señor Quintana, de acuerdo con la propuesta del señor Barceló y Mir sólo discrepa en cuanto a las horas, que cree debían ser por la noche, pues por la mañana muchos concejales no podrán asistir.

El señor Barceló y Mir aduce que ha indicado las horas de la mañana porque no goza de mucha salud y con luz artificial no ve bien; y como él deberá llevar el peso de la discusión, para evitar un agravamiento en su salud desea aprovechar las horas de sol.

El señor Quintana en vista de ello retira su proposición y recuerda que, para obrar legalmente debe el Ayuntamiento llevar ya aprobados sus presupuestos a la Junta Municipal.

El señor Juliá empieza sus manifestaciones sobre la orientación general de los presupuestos; atajándole el Alcalde, quien le advierte que ello estará en carácter al discutir los presupuestos.

El señor Muntaner se muestra de acuerdo con el señor Quintana, respecto a las atribuciones del Ayuntamiento y de la Junta Municipal.

El señor Oliver y Roca quiere si el dictamen acompañando el presupuesto es un proyecto o un anteproyecto, pues se da el caso de firmarlo sólo los concejales de las fracciones que están en minoría en la Corporación.

El Alcalde contesta que él no lo ha firmado por cuanto, al ocupar la Alcaldía, solo pudo asistir a los últimos trámites de su confección.

El señor Oliver y Roca insiste en su propuesta y el señor Barceló y Mir y el Alcalde le manifestaron que ello es el proyecto formulado por la Comisión de Hacienda que sirve de base para la discusión del presupuesto.

Finalmente, se señalan las horas para discutir los presupuestos; serán de 12 a 2 de la mañana y de 5 a 7 de la tarde.

### Sigue la orden del día

Seguidamente se va dando cuenta de los siguientes asuntos contenidos en el orden del día:

Comisión de Obras: Varios permisos para obras particulares. Concedidos.

Dictamen proponiendo se derriben las casas números 23 a 25 de la calle de la Rosa. Aprobado.

Dictamen proponiendo la aprobación de la subasta para la construcción de una alcantarilla. Aprobado.

Dictamen sobre recepción provisional de un tramo de la alcantarilla de la calle de Bayarte. Aprobado.

Dictamen sobre apertura de una calle en el Molinar solicitada por don M. Ferragut. Aprobado.

Otros sobre adquisición de efectos de alineación, sobre construcción de una acera a Son Sardina y sobre urbanización de Sant Jordi y Establiments. Aprobados.

Comisión de Gobierno y Policía: Dictamen proponiendo celebrar una subasta para el servicio de carruajes. Aprobado.

### La cuestión del Portixol

Se da cuenta del informe emitido por el Oficial Letrado sobre la cuestión del Portixol, sosteniendo que el Ayuntamiento puede emitir nuevo informe sobre el mismo.

El señor Carbonell, tomando pie del informe, dice que está claro que la Corporación puede volver sobre su acuerdo, y por ello propone que el asunto pase a la Comisión de Fomento para que emita nuevo dictamen a fin de unirlo al expediente incoado sobre esta cuestión.

El señor Quintana se adhiere a la propuesta.

El señor Buades expresa que la Comisión que dictaminó con arreglo al informe del Arquitecto tendrá que volver a emitir igual dictamen.

El señor Quintana ruega que se llame la atención al Arquitecto sobre la manera de emitir los informes que se le piden y cree que no es necesario nuevo informe de éste para que la Comisión dictamine.

El señor Buades propone y se acuerda que la Comisión de Fomento llame a su seno para este asunto al Oficial Letrado.

### Final de la orden del día

Se da cuenta de un dictamen de la Junta local de Primera Enseñanza proponiendo conceder una subvención a la escuela de Sant Jordi. Queda sobre la mesa, a propuesta del señor Oliver y Roca.

Un dictamen, proponiendo multar a un propietario por haber realizado obras sin permiso, vuelve a la Comisión, a propuesta del señor Riutort (don José).

Se conceden varios permisos para obras en el Ensanche y se designa a

dos concejales para asistir a dos subastas.

### Los compromisarios

Se da cuenta de unas comunicaciones manifestando haber sido estimados los recursos interpuestos por varios mayores contribuyentes que fueron excluidos de las listas para elección de compromisarios y se les reconoce derecho a figurar en las mismas.

### Las casas baratas

Se presenta una proposición para que los solares adquiridos por el Ayuntamiento para edificar casas baratas sean sometidos a la inspección de la Junta de Casas baratas.

El señor Ramis de Ayreflor indica que esto es un nuevo paso para la construcción de casas baratas y propone que se apruebe y pase a informe de la Comisión Municipal de Casas baratas.

Así se acuerda, después de breves manifestaciones del señor Jaume.

### El Museo de Raixa

Se presenta una proposición pidiendo se conceda un voto de confianza al Alcalde para la firma de las escrituras necesarias para la compra del Museo de Raixa, de conformidad con el dictamen aprobado sobre el particular, y para la instalación del mismo como crea conveniente previo asesoramiento de la Comisión de Cultura.

El señor Oliver y Roca cree que la proposición debe pasar virgen a la Comisión para informe.

El señor Roca Waring dice que el voto de confianza que se propone es consecuencia del dictamen de compra ya aprobado.

El señor Oliver y Roca se lamenta de que no figure en el presupuesto consignación para la compra del Museo de Raixa.

El señor Roca Waring comparte esta opinión.

Y finalmente se acuerda que cuando la discusión de los presupuestos se presentará una enmienda en este sentido.

### El incidente del «Queen Elizabeth»

El señor Barceló (don Bernardo) se ocupa del incidente, que califica de insólito y desusado en el Ayuntamiento, ocurrido con motivo de la visita al «Queen Elizabeth» que ya conocen nuestros lectores.

Empieza dando lectura al B. L. M. que cursó el Alcalde a los concejales invitándoles a la visita a dicho buque y dice que parece que se dudaba de si la invitación era para el Alcalde personalmente o para los concejales.

A él no le alcanza responsabilidad por lo ocurrido, pero procurará que no vuelva a ocurrir lo acaecido.

El Alcalde dice que a su cargo corre que no vuelva a ocurrir incidente como el ocurrido.

Si él no hubiese estado convencido de que se había invitado a los concejales no hubiera circulado B. L. M. a éstos.

Explica a continuación los orígenes del incidente, en los términos que ya dimos cuenta de ello, y dice que él es quien más lamenta el incidente y por su parte hará todo lo posible para que no vuelva a ocurrir.

Y a continuación se da lectura a una carta en la que se expresa que el Almirante ha sentido vivamente el incidente ocurrido.

El señor Barceló (don Bernardo) dice que no duda de la buena fe del Alcalde, pero que cree que todo ha sido debido a ignorancia de las reglas de etiqueta y censura lo ocurrido.

El Alcalde le manifiesta que recaba para si toda la responsabilidad y le ruega que no insista, ya que se trata de un algo liquidado.

El señor Barceló (don Bernardo) se ocupa de lo ocurrido en el banquete al Infante don Fernando, en que hubo gran número de puestos vacíos, y dice que ello fué también un mal ejemplo dado por la Corporación.

El Alcalde dice que creía que todos los concejales asistirían.

El señor Oliver y Roca cree que después de las explicaciones del Alcalde y de la carta leída pudo darse por finiquitada la cuestión.

El señor Villalonga dice que aún cuando en el primer momento del incidente se sintió herido, una vez explicados los motivos, entendió que no debía volverse a tratar del asunto.

### Las colonias escolares

El señor Alorda se ocupa de la cuestión de las colonias escolares, y refiriéndose a las semicolonias, que defendió antes de su implantación, dice que se tomaron las medidas antes de partir y después del regreso, en el Museo Pedagógico, cuyos resultados posee; y a estos resultados debe atenderse el Ayuntamiento y no a la opinión de los concejales.

No tiene criterio cerrado sobre las semicolonias, pues es partidario de las co-

lonias siempre que tenga la Corporación medios para ello, o sea un edificio.

Termina diciendo que los datos sean estudiados por una ponencia de la Junta Local de Primera Enseñanza y emita su informe, al cual se atemperará.

El señor Quintana inicia una rectificación insistiendo en sus manifestaciones de la sesión anterior; pero el señor Alorda insiste en que sea una comisión que la estudie.

Se acuerda que la Comisión que ha de emitir su informe sobre esta cuestión sea designada por el Alcalde.

### Ruegos y preguntas

El señor Planas (don Miguel) se refiere a una proposición aprobada en sesiones pasadas restringiendo la compra de cuadros, que parece iba contra la Exposición que entonces tenía abierta el señor Meifrén.

El señor Villalonga, firmante de la proposición, declara que no hubo ni remotamente tal intención.

El señor Oliver y Roca reitera su opinión sobre la forma como el Ayuntamiento debe comprar cuadros para el Museo en formación.

El Alcalde dice que tendrá en cuenta estas indicaciones.

El señor Ferretjans recuerda que hace algunas semanas se derrumbó una casa de la calle del Socorro, y junto a ella quedó luego otra también en estado de ruina, como se ha demostrado porque se ha derrumbado, y de ello probablemente se deriva responsabilidad para alguien.

Refiere como ocurrió el derrumbamiento, en dos ocasiones, y las medidas dictadas por el Alcalde en vista de tal desgracia.

Expone el estado misérrimo en que han quedado los vecinos de dicha casa, que han perdido su pequeño patrimonio en la desgracia, y que no encuentran vivienda; y expone a continuación lo que ha ocurrido a uno de dichos vecinos con un propietario que ha pedido un verdadero exceso como precio de alquiler, aumentándolo progresivamente.

Ruega al Alcalde que depure las responsabilidades provenientes del derrumbamiento, y propone que el Ayuntamiento abra una suscripción para dichas familias, encabezándola la Corporación con 1.000 pesetas.

El señor Quintana dice que hace ya tiempo que dicha finca estaba en estado ruinoso y pide que se practiquen gestiones para el esclarecimiento de las causas originarias del derrumbamiento; y censura el proceder del estudio propietario, a quien se debe imponer un castigo.

Cree que el Ayuntamiento debe proceder a facilitar cuantos medios le sea posible a dichos vecinos.

El Alcalde ruega que se manifieste el agradecimiento de la Corporación al Capitán General por haber facilitado mantas para dichos vecinos.

El señor Barceló (don Bernardo) censura el proceder de dicho propietario y se muestra conforme con que el Ayuntamiento ayude a los damnificados.

El señor Muntaner cree que el auxilio que ha de prestar el Ayuntamiento, debe dejarse al criterio del Alcalde.

Interviene también el señor Juliá mostrando partidario de que haya una revisión de las casas que están ruinosas en Palma y cree que el Ayuntamiento debe encabezar la citada suscripción con 5.000 pesetas.

El señor Ferretjans cree que son suficientes mil pesetas que dé el Ayuntamiento para iniciar una suscripción.

Con motivo de una apreciación formulada por el edil socialista se promueve un leve incidente, prontamente solucionado.

El señor Oliver y Roca se manifiesta partidario de que el Alcalde haga averiguaciones para averiguar cual es el importe de lo perdido y se revenga a ello por la Corporación.

El señor Villalonga cree que puede abrirse la suscripción encabezada con mil pesetas por el Ayuntamiento, que se hagan las gestiones para averiguar los daños, y si no basta la suscripción que se facilite el Alcalde para que llene el vacío que quede para atender a los damnificados.

Así se acuerda, después de unas breves intervenciones de los señores Riutort (don José) y Ferretjans.

### Una interpelación maurista

El señor Muntaner recuerda que en los años que lleva de concejal ha visto varias Alcaldías y en ellas habían visto siempre colocados en el mismo puesto empleados de la recaudación de arbitrios, que ahora ha dejado cesantes el Alcalde.

Y ante estas destituciones quiere inquirir por qué razón han sido separados del servicio tales empleados y apunta la idea de que el Alcalde haya procedido con otras miras que las del buen servicio municipal.

Si el Alcalde le contesta que ha sido para mejorar el servicio, simplemente, lo interpretará como el anuncio de que vuelve a empezar una era que ya creía acabada tiempo ha, y se verá en el caso de cambiar el concepto que le merece el Alcalde.

El señor Juliá encarece la necesidad de que los funcionarios municipales estén sujetos a un Reglamento, para lo cual presentó tiempo atrás una proposición en este sentido.

Son atribuciones legales del Alcalde el nombramiento de algunos funcionarios, y entre un Alcalde que aumenta el personal

u otro que nombra igual número de su confianza éste es mejor.

Reitera su posición favorable a la reglamentación del personal y niega autoridad al señor Muntaner para las preguntas que formula, ya que llevando varios años de concejal no ha abogado por aquella reglamentación.

Rectifica el señor Muntaner y anuncia la presentación para la sesión próxima de una proposición respecto a la situación de algunos empleados sobre los cuales hay un acuerdo municipal revocado por otro de la Junta Municipal.

### La opinión del Alcalde

El Alcalde contesta al señor Muntaner.

Dice que aunque el Ayuntamiento es un patrono, pero un patrono no individual, sino colectivo; y si los anteriores Alcaldes mantuvieron el personal era porque todos se encontraban apoyados en una plataforma política basada en un pacto, que luego se rompió; y él que ha venido a la Alcaldía, apoyado en una plataforma distinta no tiene para que fundar sus decisiones en aquella misma norma de sus antecesores, y que él está dispuesto a hacer uso de las facultades que le concede la Ley en el sentido que le dicta su política; asegurando que las cesantías que ha dictado nada dicen contra la honradez de los cesantes.

El señor Muntaner dice que aun cuando el Alcalde ha hablado con mucha diplomacia, todos han entendido lo que quiere decir.

El señor Oliver y Roca dice que el Alcalde acaba de declarar que es un Alcalde de partido, que laborará para éste, y por lo tanto, con esta misma norma de conducta le tratarán.

Luego se ocupa en defender su gestión sobre el particular en la Alcaldía.

### Un weylerista y un maurista hacen cargos al Alcalde; otro weylerista le defiende

El señor Jaume solicita que el Alcalde dé explicaciones respecto a una aprehensión de embutidos.

El Alcalde dice que lo ocurrido es que se supo que se habían entrado unos embutidos sin pagar arbitrio, que fué recogido el embutido y sólo se encontró embutidos, unos pocos marcados por haber pagado el arbitrio y otros no, éstos quedaron decomisados y aquéllos serán devueltos.

El señor Jaume dice que la aprehensión se verificó en condiciones censurables, que explica, y acaba por pedir que se abra un expediente, dejándose suspendido de empleo y sueldo al Jefe del Negociado y a los que intervinieron en la aprehensión.

El señor Oliver y Roca hace observar que estas cuestiones van a informe de la Comisión de Hacienda; y el Alcalde promete que en adelante para cada aprehensión se convocará a la Comisión de Hacienda.

El señor Barceló y Mir dice que cree que el Alcalde no ha faltado a sus deberes ni se ha extralimitado en estas cuestiones, y que por lo que afecta a la aprehensión debe decir que el Jefe del Negociado dió cuenta de ello a la Comisión quien aplicó al caso el mismo criterio de siempre; de manera que el Alcalde no ha intervenido para nada, sino que se ha seguido el sistema de siempre, en todos los casos.

El señor Oliver y Roca dice que las censuras dirigidas al Alcalde deben dirigirse a la Comisión de Hacienda y a su Presidente, censuras que se derivan de lo manifestado por su compañero de minoría, señor Jaume.

El señor Coll expresa que ya manifestó que este asunto estaba bien fallado; que la aprehensión fué hecha en virtud de confidencia, que resultaron exactas y que la aprehensión fué hecha en forma legal y justa.

El señor Jaume rectifica y se lamenta de que este asunto no se haya llevado a cabo con arreglo a un expediente que debe hacerse, con actas y declaraciones.

El señor Juliá dice que después de las intervenciones habidas en este asunto se ha demostrado que el que quería pegar ha quedado zurrado.

El señor Quintana dice que nunca hubo concejal que sin pertenecer a la Comisión de Hacienda quisiera intervenir en las decisiones de la misma; recuerda como se llevaban antes estos asuntos; que si la aprehensión se hizo en una casa particular, no es el primer caso; y que se ha seguido el mismo sistema de venta; y finalmente que querer culpar al Alcalde de no estar enterado de todo es sólo deseos de molestar y billis estancada.

El señor Jaume rectifica e insiste en que no debe seguirse el sistema actual.

El señor Barceló y Mir dice que no es enemigo de que los concejales se imbricuyan en Comisión a que no pertenezcan e insiste en que de este asunto no alcanza responsabilidad alguna el Alcalde.

Finalmente dice que en adelante la Comisión seguirá obrando como hasta ahora y el Alcalde reitera que la convocará urgentemente para cada aprehensión.

Y se levanta la sesión a las 9 y 40 minutos.

## ACEITES

Acete de oliva puro garantido, 170 litro  
Acete idem. extrafino, 190  
Bacalao Labrador superior 190 kg.

Cotoner, 75 — Santa Catalina

### Del Carnet

Desde hace algunos días se encuentra guardando cama, aunque afortunadamente su estado no es de gravedad, nuestro querido compañero de redacción don M. Angel Colomar.

Anhelamos vivamente su pronto restablecimiento.

La distinguida señora doña Margarita Maura Viuda de Ribot se encuentra algo aliviada dentro de su gravedad.

Desde ayer guarda cama nuestro distinguido amigo el teniente coronel de Artillería don Francisco León de Garabito.

El conocido médico don Tomás Darder guarda cama atacado por ligera dolencia.

A todos deseamos pronta mejoría y total restablecimiento.

La señora doña Catalina Sampol y su hija Conchita, madre y esposa de nuestro buen amigo el Oficial de Hacienda don José Bordoy, se encuentran bastante aliviadas en la dolencia que vienen padeciendo.

A fines del presente mes contraerá matrimonio la hija de nuestro distinguido amigo el Marqués de Linares. La boda tendrá lugar en Madrid.

Tras larga y penosa enfermedad ha fallecido en esta capital el Canónigo Penitenciario de esta Santa Iglesia Catedral, don Mateo Garau.

La conducción a la última morada del cadáver del señor Garau fué motivo para que se exteriorizara el aprecio y simpatía de que gozaba, especialmente entre el Cabildo y el clero de esta ciudad.

El difunto señor Garau había nacido en Inca en 14 de Julio de 1858. Fué ordenado de Presbítero en 24 de Septiembre de 1881. Recibió los grados de doctor en Sagrada Teología y de licenciado en Derecho Canónico. Había desempeñado los cargos de vicario de Son Sardina, coadjutor de la parroquia de Santa Cruz de esta ciudad, Cura Regente de Calviá y ecónomo de Puigpunyent y después en San Miguel de Palma, y en 24 de Abril de 1899 fué nombrado Cura Párroco de esta última parroquia. Fué nombrado Visitador del Colegio de la Sapiencia en 16 de Octubre del mismo año. Previa oposición en 8 de Mayo de 1900 fué elegido para la Canongía del Penitenciario, vacante por defunción de don Jaime Ferrer.

A toda la familia del finado y de modo especial a sus hermanos don Nadal, don Sebastián, don Jaime, don Juan y don Pedro, hacemos presente la expresión de nuestro condecho.

Para Barcelona embarcaron anoche don Felipe Moll, don Ricardo Salvá, don Jaime Grimalt, don Miguel Pedrosa, don Juan Póccoli, don Fidel Moratan, don Miguel González y señora, don Mariano Servera e hijos y don Federico Fernández.

En el mismo buque embarcó igualmente don Pedro Gil, teniente de Infantería.

#### BODAS DE ORO

### El banquete del "Crédito Balear,"

El domingo se celebró en el Mediterráneo Hotel el banquete con que la entidad bancaria "Crédito Balear" solemnizaba el quincuagésimo aniversario de su fundación.

A unos 150 ascendían los comensales, unos colocados en el comedor situado en la galería arbolada y otros en la terraza bajo los árboles del jardín en ella existentes.

El Presidente del "Crédito Balear" don Juan Aguiló ocupó la presidencia acompañándole en ella los vocales de la Junta de Gobierno y algunos antiguos empleados del Crédito.

El banquete transcurrió muy animado. Al descorcharse el champagne se levantó el señor Aguiló y dió lectura a las cartas de adhesión enviadas por don Antonio Sbert, y don Rafael Amorós, de la Junta; y don Bartolomé Salvá, antiguo empleado.

Luego pronunció en mallorquín un discurso en concepto —dijo— de Presidente y tal vez por ser el más antiguo de los que forman la Junta de Gobierno.

Dijo que no hablaba con la inteligencia, sino con el corazón y que dos sentimientos opuestos, uno de alegría, otro de tristeza, llenaban su corazón. El de alegría por el espectáculo de fraternidad que daba la reunión de la Junta y los empleados del Crédito para festejar el 50.º aniversario de la fundación del mismo; cuyo solo hecho—medio siglo de existencia—demuestra que la entidad tiene fortaleza, ya que si ha tenido en esta época de vida contratiempos, ha sido bastante a salvarlos la pericia de sus directores.

Tristeza por no poder concurrir al acto cuantos laboraron para el "Crédito Balear" desde los tiempos de su fundación, hasta los recientemente fallecidos.

Dedicó un recuerdo a los fundadores del Crédito y a los que han formado parte de la Junta, rememorando los nombres de aquellos con quienes llegó a convivir, y citó, solicitando para ellos un recuerdo, a aquellos que fallecieron recientemente: los señores Roses, Magraner y Blanes.

Saludó a todos los concurrentes, en especial al Director señor Madico y a todos los empleados, a quienes aconsejó que se esmeren en servir al público; ya que ello

ha de ser la demostración de su cariño a la sociedad.

Saludó también a la Comisión Inspectora y a los representantes de la prensa y repitió su ruego de que todos amen a la sociedad a fin de que ésta pueda celebrar el centenario de su existencia, aunque no lo presenciarán—dijo—la mayoría de los reunidos.

Fuertes aplausos coronaron el parlamento del señor Aguiló.

El Director señor Madico, en nombre de los empleados del Crédito, se sumó a las manifestaciones del Presidente.

Dijo que el grado de prosperidad a que ha llegado el Crédito se debe a la labor de la Junta que lo dirige, a la cual corresponden los empleados—en nombre de ellos así lo ofreció—con el fin de que el Crédito pueda celebrar su centenario.

El señor Madico fué también muy aplaudido.

Finalmente, el funcionario señor Veyret, en nombre de sus compañeros, felicitó a la Junta y agradeció el banquete con que ésta les había obsequiado.

El señor Veyret, que como el señor Madico, habló en nuestra lengua, fué muy aplaudido por sus compañeros, que así ratificaron sus palabras.

Y poco después se dió por terminado el acto, emprendiendo el regreso a Palma los comensales.

#### PARA EL SERVICIO MILITAR

### El sorteo del domingo

Anteayer por la mañana, se celebró en la tribuna de la Casa Consistorial el sorteo de los mozos comprendidos en el reemplazo del año en curso.

Presidió el acto el Alcalde señor Forteza, acompañado del Síndico Municipal señor Planas (don Antonio); siendo en crédito número los concejales que acudieron a intervenir en el sorteo.

El número de mozos que entró en suerte fué de 626, número que hasta ahora no se alcanzó en año alguno.

En representación del ejército concurrió al acto el capitán de infantería don Rafael de Lacy.

De los sorteados alcanzó el número más alto el mozo José Cerdá Muntaner, el número más bajo, que era el 12, por haberse incluido once mozos como cabezas de alistamiento, el mozo Sebastian Ginart Tornilla.

El primer nombre que salió de la urna fué el de Juan Muntaner Frau, que tuvo el número 558, y el último el de Miguel Beaus Quijada, al que correspondió el número 109.

El acto empezó a las siete de la mañana y acabó a las cuatro menos minutos de la tarde.

Como de costumbre, durante el sorteo la Plaza de Cort se vió muy concurrida.

Terminado el sorteo los funcionarios municipales y demás asistentes al acto, se trasladaron a comer al Restaurant de Oriente, comida que cada año sufraga el Ayuntamiento en tal día.

### Sucesos y desgracias

#### Al apearse del tren en marcha

Ayer tarde, en el tren de Santanyí, regresaba del Coll d'en Rebassa, Mateo Morro, de 28 años, domiciliado en la calle de la Estación, 46, (Ensanche).

Al hallarse el convoy en Son Sunyeret quiso apearse, con objeto de ganar tiempo, pues de haber bajado en la estación tenía que retroceder, y lo hizo con tan mala fortuna que se cayó.

Fué conducido a la Casa de Socorro donde el médico de guardia le apreció heridas contusas en la ceja derecha y mentón y esquinca en la muñeca derecha.

#### Cortando carne

El tablero Francisco Martí, de 37 años, domiciliado en la calle de la Reina María Cristina, 17, cortando carne se hirió con un cuchillo en el dedo índice de la mano izquierda, produciéndose una herida incisa.

#### Fué asistido en la Casa de Socorro.

El niño Pedro Calafell, de 2 años, domiciliado en la calle de Velázquez, 87, jugando, se cayó, sufriendo una herida contusa en la frente, de la que fué asistido en la Casa de Socorro.

### Después del derrumbamiento

#### Familias sin albergue

El jefe de la guardia urbana señor Moyá, cumpliendo órdenes del Alcalde, estuvo ayer en la Cuarentena con objeto de ver si es posible habilitar parte de aquel local para alojamiento de buena parte de los inquilinos de varias casas de la calle del Socorro, que como se sabe tuvieron que ser evacuadas por amenazar ruina.

### Notas Municipales

#### La Casa de Correos y Telégrafos.

Esta mañana a las diez y cuarto se reunió la Comisión Municipal de Reforma Interior, para tratar preferentemente de la cuestión de la Casa de Correos y Telégrafos, cuyo solar tiene ya el Ayuntamiento disponible para que por el Estado se proceda a la construcción de aquel edificio.

Probablemente después de la reunión la Comisión y el Alcalde se trasladarán al

Gobierno civil para celebrar con el Gobernador una conferencia sobre la indicada cuestión.

#### Un rasgo loable

A consecuencia del derrumbamiento de una finca de la calle del Socorro, del que ya tienen noticia nuestros lectores, quedaron sin albergue los vecinos alojados en aquel edificio, que vieron desaparecer entre los escombros del mismo, su mobiliario, prendas de vestir y abrigo.

El Ayuntamiento procuró para dichos vecinos alojamiento en distintos sitios, pero luego se ha tropezado con el obstáculo de faltar a aquellos prendas de abrigo de cama.

En vista de ello el Alcalde se dirigió al Capitán General, quien, en un rasgo loable que ha sido debidamente reconocido, ha cedido 25 mantas para abrigo de aquellos vecinos.

#### Falta de leche

Habiendo manifestado el Jefe del Laboratorio Municipal al Alcalde la escasez de leche que se nota en esta ciudad, el señor Forteza, con el fin de que no falte tan importante elemento, que lo necesitan indispensablemente los enfermos, ruega, por nuestro conducto a los dueños de cafés, que mientras duren estas circunstancias, empleen preferentemente, en su establecimiento, leche condensada.

### Audiencia

#### Señalamiento

Para hoy a las diez y media está señalada la vista en juicio oral y público con intervención del Jurado, de la causa instruida contra Lorenzo Bisbal Barceló, acusado del delito de escarnio a la Religión.

Representará al Ministerio Público el Abogado Fiscal sustituto Sr. Massanet y la defensa del procesado estará a cargo del Letrado D. Fernando Pou.

#### LOS COMUNISTAS

### El mitin del domingo

Anteayer domingo, a las once de la mañana, tuvo efecto, en el Casino Republicano, calle de Sans, el anunciado mitin organizado por la Agrupación Comunista.

Presidió el acto el señor Colom. Hizo uso de la palabra don Antonio M.ª Azina, protestando contra la actuación del fascismo.

Pidió amplia amnistía para los presos políticos y sociales.

Luego se levantó para hablar don Ignacio Ferretjans.

Hizo constar el orador que la Agrupación Comunista había invitado al acto a la Agrupación Socialista la cual no había contestado, así como también al Ateneo Sindicalista que contestó con evasivas.

Se extendió en consideraciones sobre la actuación del fascismo, combatiendo duramente a Mussolini.

Terminó, como el que le precedió en el uso de la palabra, pidiendo una amnistía para los presos por delitos políticos y sociales.

Durante la celebración del mitin, uno de los concurrentes fué presa de un síncope, siendo trasladado a la Casa de Socorro, donde fué asistido.

El acto terminó sin incidentes. La concurrencia era regular.

#### EN LOS PUEBLOS

### Infracciones, sucesos y otras demasías

#### Juegos prohibidos

Comunica la Guardia civil del puesto de San Juan (Ibiza) que ha denunciado a la autoridad judicial a varios individuos a quienes sorprendió jugando a los prohibidos en un establecimiento de bebidas.

#### Porro sin bozal

En Andraitx, la Guardia civil ha denunciado al Alcalde al dueño de un perro por tener éste abandonado en la vía pública sin el correspondiente bozal.

#### Por no llevar farol

El Gobernador recibió ayer comunicaciones de la Guardia civil de los puestos de Alcudia, Bunyola, Campos, Lluchmayor, Pollensa y Andraitx dando cuenta de haber sido denunciados al ingeniero-jefe de Obras públicas de esta provincia varios individuos por no llevar en los vehículos que guiaban el farol que ordena el artículo 29 del Reglamento de policía y conservación de carreteras.

### Vida Marítima

#### Movimiento del puerto

##### Domingo 18

#### Entradas

Procedente de Ibiza, el vapor correo «Mahón», capitán don Juan Femenias, con pasaje y carga general.

—Procedente de Mahón, el vapor correo «Jorge Juan», capitán don Mateo Seguí, con 52 pasajeros y carga general.

##### Lunes 19

#### Entradas

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Mallorca», capitán don Jaime Pi, con 61 pasajeros y carga general; entre ella, 16 bidones de aceite de oliva y 475 sacos de harina.

—Procedente de Torrevelja, el pallebote «Salón», patrón don Crispín Martínez, con cargamento de sal. Consignatario: La Comercial.

—Procedente de Barcelona, el pallebote

### TOS-TOS-TOS.... Ch Chem...

Que os atormenta de una manera pertinaz y terrible durante la noche, que os atosiga al menor cambio de temperatura, que os impide saborear el aroma del tabaco, se cura con una caja de píldoras que vale 0'60 pesetas en la

### Farmacia Aguiló de Son Servera

Jaime II, 107 - Palma de Mallorca

### El Doctor D. Juan Alcina Melis

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES NERVIOSAS Y MENTALES

Permanecerá en Palma los días 23 y 24 del actual

Consulta de 8 a 11 mañana y de 3 a 5 tarde en el Consultorio del Dr. Comas (Rambla, 29-Pral).

### TALLERES CIALONESA, S. A.

Aragón, 138-bis - BARCELONA

Fabricación de Material Eléctrico — Voltímetros, Amperímetros, Interruptores, etc. — Instalaciones completas de Centrales y Poblaciones — Especialidad en la reparación rápida de motores, alternadores, y transformadores y garantizamos el buen funcionamiento de nuestros trabajos y la fecha de entrega.

te «Virgen del Monserrat», patrón don Cristóbal Vila, con cargamento general.

#### Salidas

Para Barcelona, a las 9 de la mañana, el vapor correo «Rey Jaime I», con pasaje y carga general.

—Para Marsella, a las 8 de la noche, el vapor «Jorge Juan», con pasaje y sin carga.

—Para Barcelona, a las 9 de la noche, el vapor correo «Mallorca», con pasaje y carga general.

—Para Ibiza, a las 10 de la noche, el vapor correo «Mahón», con pasaje y carga general.

—Para Valencia, saldrá hoy a las 7 de la noche, el vapor correo «Reina Victoria».

#### Temporal

Debido al fuerte viento el domingo tuvo que suspender la salida para Barcelona el vapor correo «Rey Jaime I» hasta las 9 de la mañana de ayer.

—El «Mallorca», llegó con algunas horas de retraso por la gruesa mar que encontró en la travesía.

—Entraron de arribada, fondeando en este puerto, los pallebotes «Joaquina Barrés» y «Puerto de Alcudia».

—Igualmente tomaron refugio las pescajes de laudes que se dedican a la pesca del «bou».

#### Servicio de vapores

#### correos de Baleares

#### MARTES

De Palma para Valencia a las 19.

De Mahón para Barcelona a las 17.

De Ibiza para Valencia a las 20.

De Alicante para Palma a las 13.

De Alicante para Ibiza a las 13.

De Palma para Ciudadela a las 13.

De Ibiza para Palma a las 24.

De Ibiza-Formentera a las 9.

De Formentera-Ibiza a las 12.

### Militares

#### Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma. Jefe de día.—Coronel de Palma don Antonio Jáudenes.

Imaginaria.—Teniente coronel de idem don Miguel Llompart.

Hospital y provisiones.—Primer Capitán de Palma.

Vigilancia.—2.º Oficial de id.

D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor.—Baldomero de la Portilla.

Orden de la Plaza del día 19 de Febrero de 1923

El Excmo. señor Ministro de la Guerra en R. O. telegráfica de 16 del actual, dice al Excmo. Sr. Capitán General de estas islas, lo siguiente:

«Las bajas que con arreglo instrucción 3.ª de R. O. Cr. 12 (D. O. n.º 34) que deben cubrirse ahora con reclutas cuotas y reemplazos ordinarios mezclados por rigurosa antigüedad en unidades expedicionarias Africa son únicamente las de los soldados que pasan a 2.ª situación si es que existen algunos de ellos en dichas unidades expedicionarias. Todas las demás bajas de soldados y vacantes de clases de complemento que existan en aquellas unidades en virtud de R. O. telegráfica de 28 de diciembre último, no se cubrirán mientras no se disponga así; las vacantes de clases de reemplazo ordinario o profesionales que existan y las que se vayan produciendo por cualquier causa en repetidas unidades se cubrirán con arreglo a disposiciones vigentes.»

Lo que se publica en la Orden de este día para conocimiento y cumplimiento.—El General Gobernador, Chaltler.—Comunicada.—El Coronel Sargento Mayor, Baldomero de la Portilla.

#### Disposiciones oficiales

Retiro.—Se concede el retiro para esta

capital, al teniente coronel honorífico don Blas Martín Velasco.

Ascenso.—Se concede el empleo de alférez de complemento de Intendencia, al suboficial de la Sección mixta de tropas de Mallorca, don Juan Llabrés Bernal.

Exceptuados.—Han sido exceptuados del servicio militar activo los reclutas Lorenzo Pons Serra y Diego Portell Fortuny, propuestos por la Comisión mixta de esta provincia.

### CINE MODERNO

HOY a las 5 y media

Éxito, de la preciosa producción americana, en cuatro partes

### Rosas negras

editada por ROBERTSON COLE grandiosa creación de SESSUE HAYAKAWA y del 2.º libro de la interesante serie francesa

#### EL TREN N.º 24

Jueves: «El caso de la Sra. Sands», por la gran actriz BESSIE BARRIS-CALE.

### La Fertilizadora

Sociedad Anónima

Fábrica de Abonos Químicos ANUNCIO

De conformidad con lo que previene el Artículo 12 de los Estatutos de esta Sociedad, el Consejo de Administración de la misma, convoca a los Señores Accionistas a Junta General Ordinaria para el día 27 del actual mes de Febrero a las 4 de la tarde en el domicilio social (Palacio, 71 Bajos para darles cuenta del estado de la Compañía y someter a su aprobación los documentos que determina el artículo de referencia.

También se dará cuenta y someterá a la aprobación de la Junta General una proposición del consejo de Administración pidiendo reforma parcial de los Estatutos en el sentido de reducir a tres el número de Consejeros de la Compañía.

Los Señores, accionistas que desean concurrir a dicha Junta deberán proveerse de la correspondiente papeleta de asistencia solicitándola en la Secretaría de esta Sociedad o en las Oficinas de la Compañía Trasmediterránea, Madrid, Valencia y Barcelona por lo menos con 24 horas de anticipación de la señalada para la celebración de la Junta, previo depósito de sus acciones en una de las citadas oficinas.

Palma 17 Febrero de 1923.—Por. A. del Consejo de Administración.—El Presidente, Sebastián Simó.—El Vocal Secretario, Bartolomé Jullá.

### Jabón "SUNLIGHT"

de Léver Brothers, Pert Sunlight, Inglaterra.

ES EL MEJOR DEL MUNDO

3 pesetas || antes 3 KILO || 3'60

Andrés Buades

PLAZA DE CORT

# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## DE MADRID Noticias

### El ministro de Marina

#### Llegada a Madrid

Madrid 19 a las 16.—En el tren expreso procedente de Cartagena llegó ayer mañana a Madrid el nuevo Ministro de Marina Comandante General de la Armada señor Aznar.

Fue recibido en la estación del Mediodía por el Subsecretario de la Presidencia señor Barroso, quien acudió ostentando la representación del Jefe del Gobierno.

Estuvo también en la estación a recibir al nuevo Ministro todo el alto personal del Ministerio de Marina y varios amigos particulares del Almirante Aznar.

#### Conferencia.—A Palacio

Madrid 19 a las 16.—Poco después de llegar a la Corte el nuevo Ministro de Marina sostuvo una detenida conferencia con su antecesor en el cargo señor Silveira.

Seguidamente marchó a Palacio con objeto de jurar el cargo.

El almirante Aznar, que iba sólo, acudió al regio alféizar vestido de uniforme.

#### La jura

Madrid 19 a las 16.—A las once a presencia del Monarca, el Jefe del Gobierno tomó el juramento al nuevo Ministro.

El Rey vestía uniforme de Capitán General.

El acto se celebró con el ceremonial acostumbrado.

#### Toma de posesión

Madrid 19 a las 16.—Por la tarde celebró el Almirante Aznar una detenida conferencia con el Jefe del Gobierno.

Hoy a las doce y media tomó el nuevo Ministro de Marina posesión de la cartera.

Ha asistido al acto el Ministro saliente señor Silveira.

Entre éste y su sucesor se cruzaron discursos de mútuo elogio.

Después el señor Silveira presentó el Almirante Aznar al alto personal del Ministerio.

El Alto Comisario, al abandonar el local, fué acompañado por todos los jefes de sección del Ministerio de Marina.

### Habla Almodóvar

#### El viaje de Raventós.—El juego.—El expediente sobre aguas, de Barcelona

Madrid 19 a las 20.—Al recibimos a los periodistas, este mediodía, el ministro de la Gobernación nos ha manifestado que esta mañana había llegado, procedente de Barcelona, el Gobernador civil de aquella capital, señor Raventós.

«Almorzaré con él—ha agregado el duque de Almodóvar del Valle—y de sobremesa trataremos de los asuntos que motivan su viaje a Madrid, con el fin de no perder tiempo, pues estoy muy atareado».

El señor Raventós regresará a la Ciudad Condal dentro de dos o tres días.

Uno de los periodistas ha preguntado al ministro si era cierto que le había visitado una comisión de Barcelona para tratar de llevar a cabo alguna gestión relacionada con el juego.

El duque ha contestado: «No hay que hablar más de eso. Precisamente, he recibido un mensaje firmado por varias damas aristocráticas, en representación de millones de madres de familias españolas felicitándome por la campaña que he realizado».

Nos ha manifestado, por último que había recibido a una comisión de concejales de Barcelona, la cual le ha interesado la pronta resolución del expediente sobre aguas que afecta a aquella capital.

### Política

#### El subsecretario de la Presidencia y los periodistas.—El día del presidente

Madrid, 19 a las 16.—El subsecretario de la Presidencia señor Barroso al recibir a los periodistas les dijo ayer estuvo en la estación del Mediodía para recibir

al nuevo ministro de Marina en nombre del presidente del Consejo.

Agregó que también recibió al almirante Aznar el alto comisario señor Silveira.

El nuevo ministro conferenció a primera hora de la tarde con el jefe del Gobierno.

También visitó ayer el despacho oficial del presidente del Consejo el comandante general de Melilla general Vives.

Hoy visitaron al marqués de Alhucemas el ex ministro señor Goicoechea y el duque de El Rubí.

#### La investigación de los gastos civiles

Madrid, 19 a las 16.—El magistrado del Tribunal Supremo, a quien se encargará la investigación de los gastos civiles, será probablemente el presidente de Sala don Buenaventura Muñoz, amigo del marqués de Alhucemas.

#### López Ferrer quiere ser diputado conservador

Madrid, 19 a las 16.—El Secretario General de la Alta Comisaría señor López Ferrer insiste en su deseo de no volver a África.

Visitó al señor Sánchez Guerra para ofrecerse políticamente al mismo y pedirle que los conservadores de Villena le presten apoyo, pues se propone luchar por aquel distrito en las próximas elecciones.

El señor Sánchez Guerra agradeció el ofrecimiento, pero dijo que no podía autorizarle para luchar como candidato conservador en las próximas elecciones.

#### El señor Díez de Revenga

Madrid, 19 a las 16.—El ex-diputado a Cortes señor Díez de Revenga prepara un viaje de propaganda electoral para Galicia.

Se propone también organizar en breve un acto de resonancia en favor del Magisterio español.

#### Visita al ministro de Fomento

Madrid, 19 a las 20.—Esta mañana, el ministro de Fomento ha recibido a una comisión de la Junta de Obras del Puerto de Valencia.

Para esta tarde tenía anunciada el señor Gasset la visita de la comisión gestora del ferrocarril directo de Madrid-Valencia.

### Después del rescate

#### Llegada del general Navarro

Madrid, 19 a las 16.—En el expreso de Andalucía llegó ayer a Madrid, acompañado de su esposa el general Navarro.

Fue recibido en la estación del Mediodía por el gobernador militar, duque de Tetuán, y los generales Echagüe y Quijano de Llano y numerosos jefes y oficiales de todas las armas.

Con el general Navarro llegó también el capitán Sainz y el de ingenieros señor Aguirre, ambos compañeros de cautiverio del berón de Casa Davallillos.

Quizás pasado mañana el general Navarro comparezca ante el juez instructor del Supremo de Guerra y Marina.

### La cuestión de Marruecos

#### El Alto Comisario en Palacio

Madrid 19 a las 20.—A las seis de la tarde de ayer fué a Palacio el Alto Comisario de España en Marruecos, señor Silveira.

Este permaneció en la cámara regia hasta las ocho de la noche dando cuenta al Monarca de sus orientaciones y propósitos al frente de la dirección de los negocios de España en Marruecos.

#### Felicitación al Alto Comisario

Madrid 19 a las 20.—Los comandantes generales de Ceuta y Melilla han telegrafiado al señor Silveira, felicitándole por su designación para el cargo de Alto Comisario de España en Marruecos.

Al propio tiempo le comunican que las guarniciones de aquellas plazas desean colaborar a la misión civil que va a emprender.

#### Regreso a Madrid del Infante don Fernando

Madrid, 19 a las 20.—Esta mañana ha regresado de su viaje a Barcelona y Palma de Mallorca el Infante don Fernando de Baviera.

Viene muy satisfecho de las atenciones recibidas.

#### Cumplimentando al Monarca

Madrid, 19 a las 20.—Esta mañana ha cumplimentado al Rey el Capitán general de la primera región señor Orozco.

Igualmente han estado en el regio alféizar para ofrecer sus respetos al Monarca los arquitectos de Palacio señores Durán y Loriga.

Este último ha dado gracias al Soberano por el reciente ascenso de arquitecto primero de las posesiones, de que ha sido objeto.

#### Audiencia regia

Madrid, 19 a las 20.—Don Alfonso ha recibido esta mañana, en audiencia militar, a los generales de brigada señores Suárez Valdés y Moreno Alvarez, al contralmirante don Luis González y al comandante de Intendencia don Enrique Gutiérrez.

#### Silveira fijará su residencia en Melilla

Madrid, 19 a las 20.—Parece que el nuevo alto comisario de España en Marruecos, señor Silveira, ha expresado al Gobierno su propósito de fijar su residencia

## Del Extranjero

### La ocupación del Ruhr

#### Mejora la situación

Dusseldorf 19.—La impresión dominante es que mejora ligeramente la situación.

Los funcionarios continúan en su obstrucción.—Los comerciantes piden la reanudación de los negocios

Dusseldorf 19.—Los funcionarios alemanes continúan en su obstrucción.

Creer que los franceses se cansarán pronto y que dentro de unas tres semanas abandonarán la cuenca del Ruhr.

La población obrera, por otra parte, cree que conviene trabajar, sea como sea.

Los comerciantes piden que se reanuden los negocios, pues la situación de los mismos ha llegado a ser muy precaria con motivo de la paralización de los transportes y la subida del marco.

#### Comerciantes castigados

Dusseldorf 19.—Para contrarrestar la actitud de los comerciantes de Essen, los cuales se niegan a vender sus mercancías a los franceses y belgas, la autoridad militar de ocupación ha dispuesto la detención de dichos comerciantes, quienes son conducidos, en camión, a otros comercios, acompañando a soldados franceses para realizar compras.

Tales medidas han hecho que mejore la situación en los puestos franceses.

#### Trenes y barcazas, detenidos

Dusseldorf 19.—Las autoridades de ocupación han hecho retroceder 120 vagones de productos metalúrgicos que intentaban salir de la cuenca del Ruhr.

Igualmente han sido detenidas varias barcazas cargadas de dichos productos, que navegaban con pabellón holandés.

#### Incautación de 250 millones de marcos

Dusseldorf 19.—Los franceses se han incautado de 250 millones de marcos destinados a los huelguistas ferroviarios.

#### Se organiza la resistencia activa

Dusseldorf 19.—Los partidos políticos de la derecha organizan la resistencia activa, convencidos de que la resistencia pasiva ha dado escasos resultados.

En el Congreso que el partido populista ha celebrado en Essen se ha decidido pasar a la resistencia activa.

en Melilla, una vez que en Tetuán haya cumplimentado a las autoridades moras, especialmente al Jallifa.

#### Sorteo de quintos.—La última fiesta carnavalesca

Madrid, 19 a las 20.—Con la natural algarabía, se verificó ayer en Madrid el sorteo de quintos del actual reemplazo.

En las calles abundaron las notas pintorescas. Los mozos ostentaban en las gorras y sombreros el número que habían obtenido.

Los quintos sorteados acudieron por la tarde al paseo de la Castellana, donde se celebró la última fiesta de Carnaval que, por cierto, estuvo bastante desanimada.

#### Los últimos bailes de Carnaval

Madrid, 19 a las 20.—Los últimos bailes de Carnaval han durado hasta bien entrada la madrugada.

No ocurrió ningún incidente digno de mención.

#### El conflicto del pan

##### En vías de solución

Madrid 19.—Los reporteros encargados de la información del ministerio de Fomento han sido recibidos por el señor Gasset.

Este ha manifestado que le había visitado el fabricante de pan y harinero señor Herrera, para darle cuenta de un proyecto que tiene para solucionar el actual problema del precio del pan, a base de reducir el número de tahonas.

Este proyecto—ha dicho el ministro—será llevado para su estudio, a la Junta de Subsistencias.

#### La elección de presidente del Senado

Paris 19.—La decisión que ha tomado el Grupo Republicano del Senado, que no ha querido reunirse, como querían los partidos de la izquierda para discutir la elección de sucesor de Leon Burgeois en la Presidencia del Senado, es objeto de diversos comentarios.

Esta táctica tomada por la Junta que preside el señor Selves disipa la esperanza de obtener una candidatura única y le quita el carácter que se le deseaba dar de unión sagrada, lo cual es de lamentar, especialmente en las actuales circunstancias.

El Senado irá, pues, el jueves próximo, al escrutinio.

Reina completa indisciplina.

### El próximo Oriente

#### Cristianos ahorcados

Londres 19.—Los periódicos ingleses dicen que se sabe por noticias llegadas de Smirna que las autoridades turcas han hecho ahorcar otros cinco cristianos.

Estos habían comparecido ante un Consejo de guerra acusados de hallarse en inteligencia con el enemigo cuando la ocupación de aquella ciudad por el ejército griego.

#### Congreso económico.—Discurso de Mustafá Kemal

Smirna 19.—Ayer, domingo, se celebró la sesión de apertura de un Congreso económico.

Mustafá Kemal pronunció un discurso, diciendo:

No somos hostiles a los capitalistas extranjeros porque tenemos necesidad de su concurso.

Declaramos, pues, que estamos dispuestos a concederles las garantías necesarias pero deben ellos ajustarse a nuestras leyes.

Fuimos a la Conferencia de Lausanne interrumpiendo la marcha victoriosa de nuestro ejército, cuando los aliados declararon que reconocerían nuestros derechos.

Después de largas negociaciones, los aliados no los han reconocido.

Terminó diciendo Mustafá Kemal: Camaradas: desechad las cavilaciones y marchemos adelante para conquistar nuestra independencia absoluta.

#### Mustafá Kemal a Angora

Smirna 19.—Mustafá Kemal salió anoche a las nueve para Angora.

### Lituania

#### El acuerdo de la Sociedad de Naciones de conceder Wilna a Polonia

Riga 19.—Las autoridades lituanas continúan mostrándose optimistas con respecto a la decisión adoptada por la Sociedad de Naciones que concedió Wilna a Polonia.

Esta actitud oficial apoyada por las declaraciones públicas alienta la resistencia de los voluntarios de todas las nacionalidades lituanas de la Rusia blanca, incluso a Almver, que ha formado bandas las cuales intentan oponerse a la entrada de los polacos en la parte de la zona neutral que les fué concedida.

Los polacos han tenido cuidado en no enviar tropas sino solamente guardar las fronteras y agentes de policía.

Hasta ahora no se han desarrollado incidentes serios, pero se teme que ocurran.

### Bélgica

#### Sociedad en quiebra

Amberes 19.—La sociedad anónima Wegimont que comerciaba en granos y lanas ha hecho suspensión de pagos.

El pasivo asciende a cerca de 14 millones y el activo sólo a 6 millones.

La firma social había ofrecido pagar el 15 por ciento con el fin de obtener un concordato, pero los acreedores han rechazado el ofrecimiento.

Resultan afectados por la quiebra varias casas de Banca de esta plaza y algunos importantes comercios de granos.

### Extravío

En la mañana de ayer, una señora perdió una moneda de oro (colgante de una pulsera) con una anilla del mismo metal.

En esta Agencia se gratificará el hallazgo.

AUDIENCIA

La vista de ayer

Ayer mañana tuvo lugar en esta Audiencia la vista de la causa instruida contra Vicente Mari, acusado como autor de haber penetrado en la casa propiedad de don Andrés Servera...

Presidió la Sala el presidente don Maximiano Bravo. El Ministerio Público estuvo representado por el Abogado Fiscal sustituto señor Alomar...

El procesado en su declaración se confesó autor del hecho, si bien—dijo—al cometerlo, se hallaba en estado de embriaguez.

Después del examen de las pruebas presentadas por las partes, los informes de éstas y el resumen de la presidencia, el Jurado se retiró para deliberar...

En su consecuencia la Sala dictó sentencia condenando al procesado a la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor...

De Hacienda

Los Auxiliares del Cuerpo general de la Hacienda Pública que fueron aprobados en las oposiciones últimas don José Vivern Ferrer, don Antonio Esteve Blanes y don José González León han sido destinados a la Intervención de Hacienda de esta provincia.

A la Administración de Contribuciones se ha destinado a don Juan Bó Cabrera y a don Juan Calafell Torres.

A la Tesorería pasan a prestar sus servicios don Pedro Juan Manera y Manera y don Rafael Calafell Mulet.

Y a la Administración de Propiedades

va destinada la señorita Francisca Ana Calafell Thomás.

Los nuevos funcionarios tomarán posesión de sus respectivos cargos en el día de hoy.

Han sido declarados cesantes los guardas forestales que prestaban sus servicios en las propiedades que el Estado posee en Lluch.

GACETILLA

EL «GIULIO CESARE».—Don Miguel Ordinas, representante de la Compañía «Navigazione Generale Italiana» a la que pertenece el grandioso vapor «Giulio Cesare» nos participa que este vapor no ha tenido la menor novedad y que anuncia su salida de Barcelona para Buenos Aires el día 16 de Mayo próximo.

Efemérides mallorquinas

20 Febrero 1789

Solemnes exequias por el alma de Carlos III celebradas en la iglesia de los PP. Cayetanos, por cuenta del regimiento de Dragones del Rey.

Contruyóse un suntuoso túmulo con estatuas, cuadros de armas, geroglíficos e inscripciones; púsose encima un paño de terciopelo carmesí sosteniendo los atributos reales; una gran tienda negra cobijaba todo el túmulo, en cuyos cuatro ángulos figuraban fustes y tambores, y en el frente principal los timbales; un plé o armazón de bronce y los estandartes del cuerpo.

Cantó la misa el Vicario General Castrense y Canónigo don Juan Damiel y Despuig, Caballero de la Orden de San Juan. Predicó don Juan Binimelis, Beneficiado de la Catedral.

Alrededor del túmulo hubo entinelas del regimiento, y en la puerta un piquete hizo las descargas de costumbre.

Asistió el Obispo, la Inquisición, tras de celosías, y numeroso público de todas las clases.

Religiosas

Día 20.—San Leon, obispo. Fué este santo, uno de los prelados más célebres de la iglesia, que por la multitud de los milagros mereció el renombre de Taumaturgo.

Nació en Ravena, de padres cristianos, los cuales esmeraron sus desvelos en la educación del niño.

Sin noticia de sus padres rogó al obispo de Ravena se dignase recibirle bajo su dirección y magisterio; por quien admitido benignamente, luego que experimentó la pureza de sus costumbres y el celo ardiente por la religión, le ascendió al orden sacerdotal, en cuyo ministerio se portó con tanta justificación, que por su virtud, se fió a su cuidado la administración de las cosas eclesiásticas.

A la muerte de Sabino, obispo de Catania en Sicilia, se nombró a nuestro Santo para ocupar dicho cargo. Enterado de la promoción, la resistió por cuantos medios caben en humana resistencia, confesando su insuficiencia para el desempeño de tan grave peso.

Pero no admitidas sus humildes excusas por los electores, tenaces en el empeño, le llevaron por fuerza con aparato regio a la silla de Catania, en la cual se sentó el año 770.

La multitud de prodigios que cada día obraba el Señor por los méritos de su siervo, hizo que volase la fama de su santidad por todo el orbe cristiano.

Finalmente, después de haber satisfecho todas las obligaciones de su ministerio por espacio de 16 años como un ver-

dadero sucesor de los apóstoles, lleno de merecimientos, murió en el Señor el año 716. Su cuerpo fué sepultado en el monasterio que el mismo Santo fundó cerca de los muros de Catania.

Cuarenta Horas

Continúan en Santa Teresa, dedicadas al Inmaculado Corazón de María. Exposición a las seis, a las nueve Misa cantada.

Por la tarde, a las seis y media, Rosario, meditación y reserva de S. D. M.

En San Francisco. Por la tarde, a las seis, ejercicio del Via Crucis, rezo de la Corona y continuación de los Trece Martires de San Antonio de Padua con Exposición del Santísimo y sermón por el Reverendo señor don Andrés Servera.

Le Printemps

NOVEDADES para SEÑORA y CABALLERO

Antonio M.ª Fuster

SAN NICOLÁS, 3-5

Gran surtido en artículos para

Primera Comunión

para NIÑOS y NIÑAS

PRECIOS Y SURTIDO COMO NADIE

Extenso surtido en trajes negros para novia y Semana Santa.

Visite la casa y vea los precios.

Géneros de punto para niños.

Medias y calcetines.

Compraría

Máquina de vapor de unos 50 caballos y caldera 70 a 80.

Informes: Avenida de Alejandro Rosselló, núms. 20 y 24.

LA MÁQUINA DE ESCRIBIR PERSONAL

CORONA

reune las ventajas de una máquina grande y sin embargo vale únicamente:

500 Ptas.

VENTAS A PLAZOS

CASA BAR-LOCK

Quint, 7 — Teléfono 49 Palma

Actividad Industrial de Manacor

Por acuerdo del Consejo de Administración, se convoca a los Señores accionistas para la Junta general ordinaria, que tendrá lugar en el local de la Sociedad, el día veinte y seis del actual a las diez y siete.

Lo que se comunica a tenor de lo prevenido en el artículo 16 de los Estatutos. Manacor 15 Febrero de 1923.—P. A. del C. de A.—El Vocal Secretario, Antonio Literas.

Se desea vender

una balandra a motor de 40 HP. marca Bosch y Dumanjó de cincuenta y dos toneladas de arqueo en estado de nueva.

Para informes escribir a M. C. E. sociedad Centro Maurista, Sóller.

MERCANTILES

MERCADO DE BARCELONA

(Información especial para EL DIA)

No ha variado sensiblemente la situación del mercado durante la semana transcurrida.

En general, sigue predominando la tendencia alcista en los productos de más corriente consumo, mereciendo citarse en primer término, los trigos, los algodones en rama, las frutas secas, los garbanzos, y las habichuelas de clase superior.

No debemos excluir a los aceites ni a los vinos, que también acusan tendencia al alza en sus respectivas cotizaciones, debido a haber mejorado notablemente la adquisición de partidas importantes con destino a los mercados exteriores.

Han descendido ligeramente los precios de los forrajes, y es probable que se inicie pronto esta misma tendencia en los precios de los carbones minerales, teniendo en cuenta que los fletes de Inglaterra han sufrido últimamente una regular depreciación.

Es de notar, que a pesar de esperarse una reducción notable en el trabajo de nuestras fábricas, a consecuencia de la escasez de demanda, siguen cotizándose las lanas lavadas a precios muy elevados, sin duda por seguir la corriente que se ha afirmado en los mercados reguladores del extranjero.

Se cree que de un momento a otro registrarán alza mas o menos sensible, los azúcares y los cacao.

Los cafés cotizan ya en este sentido.

ACEITES.—Dotizanse:

De oliva.—Andaluz corriente bueno a 186'95.

Id. superior a 105'65.

Clase fina a 221'73.

Id. extra a 256'52.

Todo pesetas los 100 kilos.

De orujo.—De color verde primera, de 95'66 a 100.

Amarillo primera de 104'35 a 108'70.

Id. segunda de 100 a 104'35.

Todo pesetas los 100 kilogramos sin envase.

De coco.—Blanco (con envase), a 135.

Cochin a 165.

Palma a 190.

Todo pesetas los 100 kilos.

De linaza.—Crudo a 170.

Cocido a 178.

Incolo a 200.

En cajas 8 pesetas más por 100 kilogramos.

De coque.—Corriente (industrial) a 175.

Refinado, (comestible sin envase) a 170.

Todo pesetas los 100 kilos.

ALGODONES.—El Fully good middlin cierra a 227 pesetas los 50 kilos, o sea, con alza de 2'59 pesetas con relación al cierre anterior.

El stock en plaza, es de 115.000 bales.

ALGARROBAS.—Vinaroz viejas a 19'94.

Nuevas a 20'83.

Rojas a 17'85.

Mallorca a 15'47.

Ibiza a 15'47.

Tarragona viejas a 19'06.

Nuevas a 20'83.

Chipre de 22 a 23.

Portugal a 19'04.

Todo pesetas los 100 kilos.

AJOS.—Pocas existencias.

Precios estacionados.

Villafranca de 12 a 20 pesetas según tamaño.

Bañales de 13 a 20 pesetas según tamaño: todo por docena de ristas.

ALMENDRAS.—En almacén se cotizan las siguientes:

Mallorca corriente a 245.

Id. escogida a 285.

Esperanza primera Tarragona a 205.

Común a 210.

Moliar en cáscara a 135.

Todo pesetas los 100 kgs.

Negocio encalmado.

ARROCES.—Precios sostenidos.

Benlloch, de 52 a 54.

Id. florete, de 58 a 58.

Id. selecto, de 58 a 60.

Id. matizado, de 58 a 60.

Bomba puro corriente, de 95 a 105.

Idem superior, de 113 a 126.

Todo pesetas los 100 kilos.

AVENA.—Oficialmente cotizanse las siguientes clases:

Extremadura, de 34 a 35.

Mancha, de 35 a 36.

Argentina disponible, de 33'50 a 34.

Tunez, de 36 a 36'50.

Todo pesetas los 100 kilos.

AVELLANAS.—Precios sin variación.

Negra, a 110.

Cribada, a 105.

Corriente, a 95.

Todo pesetas los 100 kilos.

AZAFRAN.—Precios muy firmes con tendencia a nueva alza.

Cotizase:

Motilla, a 550.

Aragón, a 525.

Idem del río, a 490.

Id. sierra, a 460.

Todo pesetas el kilo.

AZUCARES.—Negocio regular.

Precios sostenidos.

Cotizanse:

Refinados.—Pilé, a 182.

Pilon, a 188.

Plaqueta, a 197.

Cortadillo primera, a 207.

Idem segunda, a 188.

Centrifuga Cuba y refinado Estados Unidos, sin existencias.

Blanco peninsular, a 100.

Todo pesetas los 100 kilos.

BACALAO.—Hay grandes existencias en plaza.

Cotizase como sigue:

Islandia extra, a 73.

Idem primera, a 70.

Idem segunda, a 64.

Libro primera, a 75.

Idem segunda, a 64.

Todo pesetas los 40 kilos.

CACAOS.—Ha llegado una pequeña partida procedente de la América Central.

Los precios acusan mucha firmeza.

Cotizamos:

Guayaquil arriba superior, a 4.

Caracas superior, a 5'95.

Id. corriente, a 5.

Fernando Poo superior, a 3'10 id.

Id. primera, a 3'05.

Corriente, a 3.

Bajo, a 2'90.

Todo pesetas el kil.

CAFES.—Precios con tendencia al alza.

Han llegado unos 7.000 sacos de Centro América.

Cotizanse:

Caracolillo Puerto Rico, a 639.

Puerto Rico, de 600 a 620.

Idem Hacienda, a 580.

Caracas, de 552 a 576.

Colombia a 535.

Idem corriente, a 520.

Puerto Cabello, de 522 a 525.

Java, a 500.

Maracaibo, a 512.

Todo pesetas los 100 kilos.

CARBONES MINERALES.—Precios muy firmes.

Los carbones ingleses se cotizan como sigue:

Cardiff primera, a 83.

Quisantes de Cardiff, a 78.

Fragua Rhonda, a 100.

Menudo lavado de Cardiff, a 67.

Astracita Cobbles, a 155.

Id. nueces, a 155.

Beans, a 140.

Peas, a 80.

Llama, a 80.

Newcastle, a 74.

Garesfield, a 75.

Los carbones asturianos se expenden.

Galleta, a 72.

Granza, a 66.

Menudo de gas, a 55.

Id. de vapor, a 54.

Todo pesetas la tonelada sobre carro y sin descuento.

CEBADA.—Precios sostenidos. Oficialmente cotizase:

Comarca, de 35 a 36.

Urgel, de 35 a 35'50.

Extremadura, de 34'50 a 35.

Danubio disponible, de 34'50 a 35.

Marruecos, de 35 a 36.

Tunez, de 35 a 36.

Todo pts. 100 kilos.

CONSERVAS DE CARNE Y AVES.—

Buey asado, a 2'25.

Cordero id., a 2'25.

Ternera asada, a 2'25.

Cabrillo id., a 2'25.

Ternera machada, a 2'25.

Pavo asado, a 2'25.

Pollo id., a 2'25.

Todo pts. la lata.

Motadela, latas de 125 gramos, a 1'40.

Id. id. de 250 id., a 2'70.

Mortadela, latas de 500 id., a 5.

Todo pts. la lata.

DESPOJOS.—Cotizanse:

Salvado, a 5'71.

Salvado, a 6'78.

Menudillo, a 7.

Todo pts. 100 kilos.

FORRAJES.—Se cotizan:

Alfalfa de Urgel primera, a 24.

Id. segunda, a 20'50.

Paja de Urgel, a 12'50.

Corta de Aragón, a 11.

Para embalaje, a 11.

Para relleno de jergones, a 10.

Todo pts. 100 kilos.

GARBANZOS.—Cotizanse:

Andalucía blancos, de 46 a 90.

Pelones, de 55 a 90.

Alfarates, de 70 a 110.

Morunos num. 30, de 56 a 58.

Núm. 29, de 55 a 57.

Núm. 28, de 42 a 44.

Todo pts. 100 kilos.

HABAS.—Cotizanse:

Extremadura, de 47 a 48.

Marruecos, a 47.

Mallorca, de 47 a 48.

&lt;



# Secreto a Voces

Vendiendo directamente de la Fábrica al Consumidor, sin intervenciones extrañas que gravan las mercancías, y pudiendo garantizar, por tanto la buena calidad de las mismas, hemos conseguido convencer prácticamente al público inteligente que nos distingue y favorece sin reservas.

Anotamos a continuación algunos de nuestros precios realmente tirados, que por exceso de existencias registran durante el presente mes.

Calzados para bebé	cosidos a mano, numeraciones completas del 16 al 25, desde .	Ptas. 2'25
Calzados para niña	cosidos a mano, números del 23 al 37, desde .	6'50
Calzados para niño	cosidos a mano, números del 23 al 37, desde .	8'50
Calzados para Señora	cosidos a mano, hormas y modelados modernos, numeraciones completas, desde .	8'50
Calzados para Señora	en charol, cosidos a mazo, tacones Luis XV y de suela, hormas modernas, desde .	15'50
Calzados para Caballero	cosidos a mano, oscurecidos negros y de color, hormas modernas, desde .	15'50

## BAZAR BALEAR

La casa más conveniente para compras de CALZADO por su ALTA CALIDAD y su BAJO PRECIO

Sindicato, 57 Palma



Calzado con piso de goma

Venta al Detall: Colón, 31 y 33; y Jaime II, 90 y 92

## URINARIAS:

Cura infalible en breves días, y sin molestias, de la

(AMBOS SEXOS)

BLENNORRAGIA, GONORRREA (Gota militar), CISTITIS, PROSTATITIS, CATARRO VESICAL, METRITIS, LEUCORRREA (Flujo de las señoras) y demás enfermedades de las vías urinarias, en ambos sexos, por antiguas y rebeldes que sean, con los CACHETS COLLAZO Premiado con medalla de oro en París y Roma. Aprobados por el Departamento Nacional de Higiene de Buenos Aires, por los Consejos de Higiene de Montevideo, Paraguay, Chile y Brasil, registrados por la Dirección general de Sanidad de España

Preparados por el doctor GARCÍA COLLAZO en España (Barcelona)

Número de cada caja	ENFERMEDADES DE	Moneda de cada caja
218	Leucorreas y flujos en señoras	206
131	Cistitis y proctitis	140
193	Leucorreas y flujos en señoras	186
42	Enfermedades varias	44

Para su satisfacción acompañamos un resumen de los casos tratados en mi clínica y los inmejorables resultados obtenidos.

OBSERVE USTED que, a pesar de parecer elevado el precio resulta el medicamento más económico, porque la cura segura se obtiene con sólo una o dos cajas, en la mayoría de los casos, y muy raramente se necesitan más de tres, siendo además el tratamiento más cómodo, rápido, radical y reservado.

GRATIS remitido dos interesantes folletos. Dirigid cartas y giros: A García, Apartado, 602, MADRID.

## INTERESA AL PÚBLICO

El Almacén de papeles pintados para decorar habitaciones de

## J. HERNÁNDEZ

Calle de San Miguel, 21 - PALMA

Pongo en conocimiento de toda su clientela y al público en general que habiendo recibido un extenso y variado surtido de papeles pintados de las mejores fábricas del País y Extranjero ofrece sus muestrarios a la disposición de todos para que puedan ver las clases de papeles y sus reducidos precios.

Como que esta casa no da comisión de ninguna clase a los intermediarios puede ofrecer con tal motivo la rebaja que disfruta quien de ella se surte. También se encarga de la colocación del papel a 0'60 pesetas el rollo como igual en hacer toda clase de trabajos en pintura con gran economía de precios. Se llevan muestras a domicilio. Se hacen presupuestos gratis de todos los trabajos con precios reducidos para obras. No se hacen descuentos ni se dan comisiones. Las ventas al contado. Única casa en Palma que tiene sucursal en Barcelona, calle Canuda, 38, Tienda.

## Construcción

Carruajes de toda clase. Carretón sin pintar ni forrar, ruedas de aebuche, todo primera clase. A. VALENS, Juvert, 11 - Felanitx.

## FINCA

Se vende una nueva en el ensanche compuesta de bajos, 2 pisos, almacén y estenso solar, produce buen interés. Razón: calle Obispo, 6.

## Moto Indian

Se vende con sidecar y en cochecito de dos asientos de recambio con ruedas de discos un rompe ruidos, neumáticos nuevos, dos cámaras de repuesto, herramientas que permiten desmontarla en la carretera, dos cadenas de recambio, a toda prueba con tres pasajeros. Para informes: Juan Nadal, LLUBI.



## ¡Ya hay!

números 34 y 35 del calzado fantasía señora de 9'90 Ptas.

vea el aparedor

## Casa Cánaves

S. Miguel, 81 (frente Iglesia S. Antonio)

## Casa con jardín

Se alquila en Son Alegre. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

## Maquinaria Agrícola e Industrial

Herramientas de toda clase

## "Labor y Fuerza"

M. RAMIS

Sindicato, 194, (Ensanche) PALMA

## Se venden

Una casa con tres pisos y bajos, varias fincas rústicas, entre ellas algunas de primer orden; Casas de recreo por los puntos más pintorescos, y algunos solares. Para informes: agencia Plaza de Talou y Coll, núm. 10 y 12. Nota.—No se admiten corredores

## Se vende

una finca con seis pisos y planta baja en la Calle de Ballester núm. 5. Informarán en Son Español, Barrera, 21.

## Se desean

Agentes activos en los principales pueblos de la isla y corredores para la plaza para artículo patrocinado y de suma utilidad para las casas de banca y de comercio, fábricas etc. Dirigir las solicitudes con referencias a ODALL, Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

## Droguería

Por no poder atenderla su dueño, se traspasa una droguería situada en punto céntrico y con existencia de todos los artículos propios del ramo. Facilidades para el pago. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

## Se vende

en el término de Bufalá, la finca llamada «Can Picarola», de unas ocho cuarteradas, con casa y olivar. Informes: En Palma; calle Flot, 27, y en Santa María, calle Larga, 36.

## Se alquila

En el Terrazo, bonito piso amueblado, con muchas comodidades y buena vista. También se venden dos juegos puertas en buen uso. Calle Dos de Mayo, 6.

# BAZAR ELÉCTRICO

DE M. AMENGUAL

Plaza del Rosario, núm. 1 - Palma

Depósito y venta de toda clase de Material Eléctrico Grandes existencias para entrega inmediata

Cristalería. Tulipas—bolas—piñas—plafones—pantallas, etc., etc. Aparatos para electricidad. Armaduras para pantallas de seda. Motores para la industria. Motores Bomba Prat (para elevación de agua).

Lámparas Philips 1/2 vatio. Lámpara «Fix» de hilo estirado irrompible (garantizada). Lámpara Económica de 1 vatio.

PRECIOS ESPECIALES A LOS REVENDADORES



## Navigazione Generale Italiana

Società riunite Florio Rubattino—Lloyd italiano

Servicio el más rápido entre Barcelona y Buenos Aires

PRÓXIMAS SALIDAS de Barcelona para Montevideo y Buenos Aires los vapores

Re Vittorio, 9 Marzo

Giulio Cesare, 16 Marzo

Admitiendo pasajeros de clase de lujo, y 1.ª, 2.ª y 3.ª clases. Para informes, pasaje y carga dirigirse a:

ITALIA AMERICA Sociedad de Empresas Marítimas Agente en Palma, M. ORDINAS — Libertad, 17.

## ESTOMAGO

ENFERMOS

Desahuciados de los médicos, sometidos sin resultado a innumerables tratamientos, no dejes de probar, aun solo, por vía de ensayo, los POLVOS DEL DR. JULIUS MERC. Os curareis radicalmente. Recétanlo eminencias médicas. ¡Millares de curaciones! Sels pesetas frasco. Madrid, Goyoso; Barcelona, Segalá, Viuda Alsina; Zaragoza, Jordán; Valencia, Cuesta; Murcia, Selquer; Mallorca, Centro Farmacéutico. Principales Farmacias y Centros de Específicos. Para convencimiento éxito remita muestra gratis, Pousarxer Apartado 481, Barcelona. Frasco esterilizado, siete pesetas.

DE VENTA EN MALLORCA. M. Colom, Centro Farmacéutico



## Se desea comprar

Varios depósitos para aceite, sabida unas veinte medidas. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

## Se vende

una mula de 4 años, 7 palmos y medio de alzada, carrilón y guarniciones, a toda prueba. Informes: calle Truch, 7 - Binissalem.

## Se vende

Varios depósitos de hierro, de diferentes medidas. Dos palos de hierro de 27 metros largo cada uno 45 centímetros diámetro. Velas, alambres y maderas. Un motor de 100 H. P. marino a petróleo con compresor de aire, todo en perfecto estado procedente del desguace de un velero. Para informes dirigirse a los Astilleros Ballester del Mollet Contra muelle.

## Representante

Se desea para ocuparse en Palma de la venta a la comisión de maquina para boises y de metal plata y oro en granalla o en lingote, como asimismo de objetos manufacturados en dichos metales. Dirigir las demandas a G. C. en la Administración de este periódico, indicando referencias y garantías.

## Se necesita

nifera de unos 17 años para cuidado niño. Informes: Conquistador, 7 - 3.º

## Se venden

Motores «Vellino» a gasolina, gas pobre y aceite pesado. Consumo garantizado, 230 a 250 gramos de gasolina por caballo hora. Consumen el 4 %, menos que las otras marcas. En La Puebla hay más de CIEN motores instalados. Agente general: Miguel Company, Ruido, 40. La Puebla.

## Para Hotel

Se precisa un muchacho de 14 a 15 años. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

## Se desea vender

Una casa planta baja y primer piso situada en buen punto de Palma. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

## Nodrizza

de 26 años de edad, leche de cuatro días, desea lactar en su propio domicilio. Informes: Plaza Mayor, 2.

## Huesped

Se admitirá un joven para vivir como en familia. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

## DIDON

Bebida de lujo, aroma, placer higiénico. Pítese en Cafés de primer orden. Depósito: Calle de Sanz, 8. Palma.

## Muchacho

Se desea para recadero de una importante tienda de quincaillería. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

## Joven de 25 años

Se ofrece para Comercio o Despacho. Sabe su obligación y tiene buenas referencias. Razón: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

## Nodrizza

de 23 años de edad, leche de tres meses de edad, desea lactar en casa de los padres. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

## Primer piso

Espacioso, con jardín, se alquila. Informes: Murillo, 104, Santa Catalina.

## Se venden

Dos carretones, dos carros de transporte y una máquina de partir aluendras. Arabi, 3, Coehera.

# ULTIMAS NOTICIAS

## El Rey en Cuatro Vientos

### El concurso de aviación militar

Madrid 19 a las 22.—A pesar de lo despacible del tiempo el Rey, acompañado del Jefe de la Casa Militar, general Milans del Bosch, estuvo esta tarde en el aeródromo de Cuatro Vientos para presenciar las pruebas de los aparatos de aviación.

En Cuatro Vientos fue recibido el Monarca por el ministro de la Guerra señor Alcalá Zamora; el subsecretario general Barrera; el director general de los servicios de aviación general Echague; el coronel inspector de los mismos señor Soriano y los profesores y alumnos de la escuela militar de aviación allí instalada.

### Un avión cae de 500 metros

Madrid 19 a las 22.—Cuando el Rey se hallaba presenciando las pruebas de los aparatos, uno de ellos, del modelo alemán «Donnier» sufrió una avería, cayendo violentamente desde una altura de 500 metros.

Inmediatamente se procedió a la prestación de auxilios al piloto, que se hallaba entre los restos del aparato.

El piloto era el teniente de infantería don Rafael Botana.

### El piloto herido

Madrid 19 a las 22.—Apenas recogido del suelo el teniente Botana se observó que padecía fractura del brazo y diversas lesiones en todo el cuerpo.

Con toda clase de precauciones fué trasladado a la clínica de urgencia instalada en el mismo aeródromo de Cuatro Vientos.

El Rey se interesó desde los primeros momentos por el estado del teniente Botana, el cual no ofrece la gravedad que se creyó en los primeros momentos que revestía.

### En el hospital de Carabanchel

Madrid 19 a las 22.—Cerca de las seis de la tarde el teniente Botana fué trasladado al hospital militar de Carabanchel, donde le visitó el Monarca, conversando con él acerca del accidente que le había ocurrido.

También visitó el Soberano al capitán del ejército italiano señor Ferrari que se encuentra en dicho establecimiento para curar las heridas que se produjeron en un accidente ocurrido hace tres días en el mismo aeródromo de Cuatro Vientos.

## Lo que dice el general Navarro

El cautiverio.—Cuando el desastre hubo héroes.—La rendición de Monte Arruit.—Tiene el deber de hablar y hablará

Madrid 19 a las 22.—El general Navarro, recién llegado a Madrid, interrogado por un periodista, ha hecho algunas declaraciones.

Comenzó dedicando un recuerdo a los meses que ha pasado en el cautiverio que sin embargo, no han impedido que conserve el espíritu y el temple necesarios para una meditación profunda que le permita juzgar lo ocurrido como una horrible pesadilla.

Dedicó un cariñoso recuerdo a los héroes anónimos de las acciones libradas cuando el desastre de Julio, pues—ha dicho—no todo fueron desfallecimientos; hubo también muchos actos de heroísmo.

Calificó el caso de Abd-el-Krim tan sólo de suerte, porque en aquel cabecilla no hay inteligencia ni valor de ninguna clase.

La posición de Monte Arruit se rindió porque así lo ordenó la Superioridad, una vez que aquella posición careció de vivas, de municiones y de medicamentos.

Nada comentó el general en cuanto a la marcha sobre Alhucemas.

Aseguró que si los prisioneros que han sido rescatados, hubieran intentado serlo por la fuerza de las armas, los benburriagueles no hubieran entregado los cautivos; sino que los habrían conservado con mayor deseo y mayor fuerza como una prenda de máxima seguridad para ellos.

Respecto a la cuestión de las responsabilidades dijo que tiene el deber de hablar y hablará, pero no cree que éste sea el momento oportuno, pues tiene que orientarse antes y quiere hablar para todos sin distinción.

No sabe si está procesado, aún cuando, cual si fuera así, ha prestado ya declaración varias veces.

Ni afirma ni niega que haya sido llamado a Madrid por el Consejo Superior de Guerra y Marina.

Por último ha dicho que piensa ir al Eserorial para ver a un hijo que tiene allí enfermo.

Preguntado finalmente si se quedaría a residir en Madrid respondió que lo ignoraba, pues en ello quien tiene la palabra es el gobierno y especialmente el Ministro de la Guerra.

## Un documento de los militares

Lo que se pide y quien lo pide

Madrid 20 a las 2.—El periódico «El Sol» dice que será en breve presentado al Gobierno por una comisión en que estarán representadas las diferentes armas del Ejército un documento que contiene las aspiraciones de la colectividad militar.

«La Correspondencia Militar» ocupándose de ello dice que el documento no contiene las aspiraciones de la colectividad, sino que es la intensificación de los anhelos de algunos compañeros que ad-

vierten la conveniencia de cercenar las cargas del Estado.

En el documento se pide la depuración rápida de las responsabilidades militares, la limitación de los cuadros de la oficialidad a lo estrictamente necesario y la no creación de nuevos regimientos sin dotarlos del material más moderno que exista.

Se hace en el documento la salvedad de no pertenecer los firmantes del mismo a las Juntas de Defensa.

## Cotizaciones de Bolsa

Madrid 19 a las 24'00	
Interior contado.	71'25
Id. fin de mes.	00'00
Amortizable 5 p 8.	96'60
Amortizable 4 p 8.	92'00
Acciones Banco de España.	588'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	246'50
Exterior.	87'90
Español crédito.	00'00
Francos.	38'55
Libras.	30'01
Río de la plata.	229'00
Cedulas Hipotecarias.	91'05
Interior nuevo.	71'25
Bonos del Tesoro.	102'30
Barcelona 19 a las 24'00	
Interior.	71'65
Exterior.	88'85
Amortizable.	96'60
Nortes.	62'50
Alicantes.	58'10
Andaluces.	46'00
Río de la plata.	00'00
Francos.	38'25
Libras.	30'04
Dollars.	6'42
Liras.	30'85
Marcos.	0'04
Francos Suizos.	120'50
Francos Belgas.	00'00
Coronas.	0'00

## De Barcelona

### Un acto sindicalista

Barcelona 19 a las 24.—En el Teatro del Bosque se celebró ayer con gran concurrencia un gran mitin organizado por la Confederación General del Trabajo.

Dicho mitin tenía el carácter de primer acto de una campaña para solicitar la revisión de los procesos llamados sociales.

Hablaron los representantes de los Comités regionales de la Confederación.

Después el abogado señor Serrano Batanero analizó el proceso incoado con motivo de la colocación y explosión de una bomba en un automóvil el día que en el Paseo de Gracia tuvo lugar la revista de los Somatenes de Cataluña, y sostuvo la inocencia del procesado Acher.

Pidió el orador la cooperación de la prensa a los fines perseguidos por la Confederación General del Trabajo.

Fueron telegrafiadas al Gobierno las conclusiones aprobadas en el mitin.

Después se efectuó entre los concurrentes una colecta para aliviar la situación de los sindicalistas presos.

### El Gobernador a Madrid

Barcelona 19 a las 24.—Ha salido para Madrid el Gobernador civil de esta provincia, señor Raventós, para asuntos particulares.

Regresará a fines de esta semana.

Durante la ausencia del señor Raventós estará encargado del despacho de los asuntos del Gobierno el presidente de la Audiencia, señor Alvarez.

### Partidos de foot-ball.—El «Barcelona»-«Europa» s'uspendido.

—¿Se descalificará al «Europa»?

Barcelona, 19 a las 24.—Los partidos de

foot-ball jugados ayer en esta ciudad dieron el siguiente resultado:

El «Español» venció al «Unión Sportiva de Sans», por cuatro «goals» contra uno.

El «Sabadell» venció al «Avang» por dos tantos contra cero.

El «Júpiter» venció al «Atlético», de Sabadell, por cuatro «goals» contra cero.

Para presenciar el partido entre el «Barcelona» y el «Europa», que debía decidir el Campeonato de Cataluña, habían ido al campo del «Europa» unas 40.000 personas, cuando sólo caben en él unas 15.000.

Ante ello el Gobernador decretó la suspensión del partido, causando ello gran decepción entre los aficionados.

Tanto ayer como hoy no se ha hablado de otra cosa que de dicha suspensión.

Ignórase cuando se celebrará el partido suspendido, pero muchos se inclinan a creer que ya no se celebrará y que será descalificado el «Europa» por haber vendido más entradas de las que permite la capacidad del campo en que había de tener lugar el encuentro.

### El campeonato de Rugby

Barcelona 19 a las 24.—En el Hipódromo se celebró el partido final del Campeonato de Rugby.

Jugaron los equipos «Unión Samborana» y «Cataluña», ganando aquel el campeonato.

### Tropas a Marruecos.—18.000 personas en el muelle

Barcelona 19 a las 24.—Ayer tarde en los vapores «Alhambra», «Tintoré», «Marqués del Campo», «Vicente La Roda», «Villamil» y «Escolano», que salieron de este puerto con pocos minutos de interva-

## UNDERWOOD

**Campeón** de todas las máquinas de escribir del **Mundo**

**Sucursai de Baleares: Brossa, 28 y Valero, 2 -- Palma**

*Invitamos a V. para que nos visite hoy mismo. Podrá ver, la exposición de máquinas de escribir de OCASION, de todas las marcas, cambiadas con nuestra UNDERWOOD.*

Las cedemos al precio abonado por nosotros y por esto V. puede adquirir, una máquina buena y económica.

**Ponemos a la venta las siguientes marcas**

Underwood . Modelo de Viaje .	Semi-nueva
Underwood . Modelo 5 .	Con retroceso y bicolor
Underwood . Modelo 3-14 .	(Modelo anterior)
Underwood . Modelo 5 .	(Modelo anterior)
Smith-Premier . Modelo 10 .	Semi-nueva
Smith-Premier . Modelo 10 .	En muy buen estado
Remington . Modelo 10 .	En muy buen estado
Remington J. . Modelo .	Para viaje
Yost . Modelo 20 A. .	Semi-nueva
Yost . Modelo 20 A. .	Tipo Imperial
Yost . Modelo 15 .	(Modelo anterior)
Royal . Modelo 10 .	Ultimo modelo
Olivert . Modelo 6 .	Modelo anterior
Mercedes . Modelo Corriente .	Buen estado
Urania . Modelo Corriente .	Buen estado
Victor . Modelo Corriente .	Buen estado
Cappel . Modelo Ultimo .	Semi-nueva
Fox . Modelo Ultimo .	Carro-ancho
Fox . Modelo Ultimo .	Las dos Semi-nueva

Entregamos estas máquinas con cubiertas y accesorios. Garantía efectiva de las mismas. No dude V. un momento en visitarnos. Ganará V. dinero y comprará V. una máquina buena.

**Absténganse los revendedores**

**Abonos de Limpia y reparaciones**

## CASA UNDERWOOD

**Brossa, 28 y Valero, 2 - Palma**

## Espectáculos

### Principal

Desde las 6 función de cine:

### Lírico

Desde las 6 función de cine: la opereta cinematográfica «Miss Venus».

### Baleár

Desde las 6 función de cine y variedades: la cuartetista Luisa Manchón, la canzonetista Rosita Guillot y el ventrílocuo Mirall y 3.º y 4.º episodios de «Los misterios de la selva».

### Moderno

Desde las 5 y media sesión continua de cine: «Rosas negras» 4 partes y 2.º libro de «El tren n.º 24».

### Protectora

Desde las 6 función de cine: segundo libro de «Trabajo», «La llama» y una comedia.

### Asistencia Palmesana

Desde las 6 función de cine: «La divorciada» 5 partes y «La novela de una jirana» 4 partes.

## ANUNCIO

### Compañía Trasmediterránea

Nuevo itinerario de los servicios mensuales Palma-Marsella y Palma-Argel vigente a partir del corriente mes.

Día 21 salida de Marsella para Palma.

Día 23 salida de Palma para Argel.

Día 24 salida de Argel para Palma.

Día 25 salida de Palma para Marsella.

Palma de Mallorca 17 Febrero 1923.

## Corsés

última moda, económicos y confeccionados a medida.

**Corsetería LA CATALANA**  
Brossa, 2, 2.º (nuevo domicilio).

IMPRENTA DE «EL DIA»

# Con el KRALAC Leche en polvo

se obtiene la leche más pura, más nutritiva y más alimenticia

## que con la LECHE NATURAL y sus similares.

Pídase en Colmados, Droguerías y Farmacias.